
Мінскі 
гарадскі суд  
адмовіў маці 

Юрыя 
Захаранкі…

92-гадовая Ульяна 
Рыгораўна намагалася, каб 
суд прызнаў яе сына памер-
лым. Суддзя скарыстала-
ся папярэднім рашэннем 
Кастрычніцкага суда сталіцы, 
паводле якога працягваец-
ца тэрмін вышуку былога 
міністра ўнутраных спраў 
Беларусі.

Склалася парадаксальная 
сітуацыя: пакуль справа да 
канца не расследавана, Юрыя 
Захаранку будуць лічыць 
жывым. У такой сітуацыі 
сваякі выкрадзенага палітыка 
не змогуць уступіць у спад-
чыну. Маці не атрымае матэ-
рыяльнай дапамогі, якую 
прызначаюць з-за страты 
карміцеля. Да таго ж сваякі 
вымушаны плаціць за ква-
тэру, дзе прапісаны Юрый 
Захаранка, і не могуць сама-
стойна распарадзіцца маёмас-
цю, напрыклад, прадаць яе.

Нагадаем, што апальны 
генерал знік 7 мая 1999 года па 
дарозе дадому. Крымінальную 
справу распачалі па факце 
наўмыснага забойства. Чатыры 
разы на год яго маці і жонка 
атрымліваюць паведамленні 
пра працяг гэтай справы.

…За некалькі метраў ад 
будынка Мінскага гарадскога 
суда было бачна, што адбы-
ваецца нешта надзвычай-
нае – спецназаўцы ў форме 
сноўдаюцца ля станцыі метро, 
міліцыянеры ледзь не жывым 
ланцугом сталі ўздоўж дарогі 
перад судом, мітусяцца так 
званыя “людзі ў цывільным” з 
рацыямі…

І ўсё гэта з-за тых 
некалькіх дзясяткаў чалавек, 
якія прыйшлі на суд, каб выка-
заць падтрымку сям’і Юрыя 
Захаранкі. Сярод іх – палітыкі 
і бізнесмены, пісьменнікі і 
настаўнікі, студэнты і людзі 
сталага веку.

Усе, хто хоць адной-
чы знаходзіўся на судовым 
пасяджэнні, дзе разглядалася 
справа любога чалавека, які не 
пабаяўся выйсці на вуліцу, каб 
прадэманстраваць сваю нязго-
ду з сённяшняй уладай, веда-

юць, што рабіць відэа ў судо-
вай зале забаронена не толькі 
аператарам, але і ўсім прысут-
ным нават на мабільны тэлефон. 
Суд па справе Юрыя Захаранкі 
стаў выключэннем: “чалавек у 
цывільным” сілком вырваў з рук 
Ніны Багінскай бел-чырвона-
белы сцяг, а другі “таварыш” 
здымаў усё гэта на відэа. Яшчэ 
як мінімум двое аператараў 
здымалі пікет на вуліцы. Здымалі 
не толькі палітыкаў, стэнд з 
фотаздымкамі Юрыя Захаранкі, 
але і кожнага, хто падыходзіў, 
і нават тых, хто падпісваўся за 
таго ці іншага прэтэндэнта на 
дэпутацкі мандат.

На кожнага ўдзельніка 
пікета быў складзены прата-
кол за ўдзел у несанкцыяна-
ванай акцыі. Калі б не ўлётка 
“Мама памятае, а ты?”, мож-
на было б падумаць, што і не 
прайшло 17 гадоў… 
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РАЗОБЛАЧЕНИЕ

АНОНС

СкАНдАЛ

«Наперсточники» 
 от власти

Мысли  
Евгения Киселева

Были годы…
Когда в Москве не затыкали рот умным людям.

Таким, например, как Евгений Киселев.
Но поменялась власть, изменились нравы кремлевских боссов.

Тому же Е.Киселеву, как и многим другим, пришлось эмигрировать.  
Вот уже много лет его голос звучит в Киеве.

Полагаем, читателям «Народной Воли» интересно будет прочитать 
интервью с этим известным интеллектуалом на 4-й странице.

Как я отстоял 
кабинет

Перед заседанием адми-
нистрации Центрального 
района г.Минска по формиро-
ванию участковых комиссий 
кандидатов от нашей партии 
вызвали на собеседование. 
Не всех, а только некоторых. 
Остальным, мол, не дозвони-
лись. 

Я присутствовал на этом 
собеседовании. Происходило 
оно следующим образом.

В кабинете сидят три чело-
века, руководит всем чинов-
ник, заместитель главы адми-
нистрации. Очень похоже 
на заседание суда советских 
времен – судья и два заседа-
теля. Кандидата усаживают за 
стол, перед ним стоит таблич-
ка «Ведется видеосъемка». 
Начинаются вопросы типа: 
«Куда вы пришли?», «Зачем 
вы пришли?», «Расскажите 
принципы работы участковой 
избирательной комиссии» и 
т.д. 

Естественно, человек в 
такой обстановке теряется, 
отвечать на вопросы он не 
хочет. Кто-то агрессивно отве-
чает: «А почему, собственно, вы 
меня экзаменуете?»

Для того чтобы экзаме-
новать людей, надо вначале 
предупредить, что будет собе-
седование, скажем, на знание 
Избирательного кодекса. А 
не так, как это было проде-

лано. Председатель комиссии 
держит в руках брошюру и 
по пунктам кодекса задает 
вопросы. Интересно, он сам 
мог бы ответить на многие 
вопросы без брошюры в 
руках?!

Когда в кабинет зашла 
руководитель моей инициа-
тивной группы, она сказала: 
«Я не хочу, чтобы вы снимали 
меня на камеру». «Не хотите 
сниматься – можете уходить!» 
– был ответ.

Ну раз комиссия так хочет 
снимать, я тоже достал теле-
фон, включил видеозапись. 
Тут уже не понравилось 
комиссии. «Выключите!» – 
«Почему я должен выклю-
чить? Вы чиновник, публич-
ное лицо. Ведете видеозапись. 
Я, соответственно, тоже веду 
видеозапись». – «Я не хочу! 
Вы не имеете права! Я вам 
запрещаю!» – «Сошлитесь на 
норму закона. Как только вы 
найдете подходящий закон, 
я тут же выключу камеру и 
извинюсь за свои действия». 

Чиновник не смог назвать 
закон, запрещающий мне сни-
мать. Значит, исходя из их 
собственной логики, не сумев 
ответить на простые вопро-
сы, он, как честный человек, 
должен был сложить с себя 
полномочия чиновника и 
встать на учет как безработ-
ный, попутно наводя порядок 
с метлой в руках.

На этом этапе экзамен 
закончился, и начался кон-
фликт. Вначале вызвали 
постового, потом наряд мили-
ции. Я объяснил, что присут-
ствую здесь как заинтересо-
ванное лицо, меня снимают. Я 
в свою очередь тоже снимаю – 
хочу задокументировать этот 
абсурд. Милиция не нашла в 
моих действиях нарушения 
общественного порядка. 

В результате комиссия 
перенесла заседание в другую 
комнату. В кабинете остался я 
в компании милиционеров… 
И видеокамера… Получается, 
кабинет я отстоял!

(Окончание на 2-й стр.)

Мама 
знала…

Виталий 
ГАРБУЗОВ

ОТкРЫТЫМ ТЕкСТОМ

На “Народную Волю” можна падпісацца  
ў любы дзень з панядзелка па суботу –  

на месяц, на квартал, да канца года.
Вас чакаюць у паштовых аддзяленнях  

і ў спецыялізаваных пунктах “Белсаюздруку”.
Вы – з “Народнай Воляй”,
“Народная Воля” – з Вамі!

«Заказчик может принять решение 
не применять этот корпус»

Скандал вокруг инцидента, 
который имел место на стро-
ительстве атомной станции в 
Островце 10 июля, не утихает. 
Как известно, 25 июля в интер-
нете появилась информация, 
что во время пробной установ-
ки 10 июля 334-тонный корпус 
реактора рухнул на землю с 
высоты 2−4 метра. 26 июля 
Минэнерго Беларуси сообщи-
ло, что имела место «нештат-
ная ситуация», но умолчало, 
что конкретно произошло 
на строительной площадке. 
Еще через некоторое время 
генподрядчик строительства 
Белорусской АЭС – россий-
ский «Атомстройэкспорт» 
попытался всех успокоить: это 
не инцидент и не ЧП, про-
сто «стерлась краска при про-
ведении такелажных работ по 
перемещению корпуса реакто-
ра», заявили на предприятии.

Однако вчера российская 
сторона признала: в ночь на 10 
июля во время перемещения 

корпуса реактора для БелАЭС 
на высоте около 4 метров  воз-
никла неисправность подъ-
емного крана, вследствие чего 
корпус оставался в подвешен-
ном состоянии более получа-
са, проскользнул по стропам и 
соприкоснулся с землей. Такое 
заявление сделал первый заме-
ститель генерального дирек-
тора «Росатома» Александр 
Локшин. Интервью с чинов-
ником опубликовано на сайте 
корпорации.

Тем не менее Локшин 
утверждает, что «технических 
препятствий для использова-
ния корпуса не существует».

– Но мы понимаем, что 
вместе с приоритетом без-
опасности и надежности еще 
одним важнейшим условием 
развития атомной энергетики 
является общественная прием-
лемость, – заявил представи-
тель «Росатома». – Допускаем, 
что заказчик может принять 
решение не применять этот 

корпус, чтобы погасить волну 
слухов и ажиотаж среди части 
населения.

Если такое решение будет 
принято, мы готовы его 
учесть, так как понимаем 
особое значение обществен-
ной приемлемости при соору-
жении первой в стране АЭС. 
Тогда на первом блоке будет 
установлен корпус реактора, 
предназначавшийся для второ-
го блока. Его изготовление в 
настоящее время закачивает-
ся. Но это решение заказчика, 
конечно, приведет к некоторо-
му сдвигу графика завершения 
сооружения энергоблока.

P.S. В следующем номере 
«Народная Воля» вернется к 
этому нашумевшему скандалу 
и поинтересуется у предста-
вителей белорусских властей 
и рядовых граждан, что они 
думают по поводу заявления 
«Росатома» и какое окончатель-
ное решение будет принято.

Игорь ЗАЛЕССКИЙ.

дЭМАкРАТЫЯ ПА-БЕЛАРУСкУ

ЗНАЁМЦЕСЯ!

Упершыню ў якасці пасла
У Беларусь прыязджае 

новы амбасадар Літвы Андрус 
Пулокас. Чакаецца, што 8 
жніўня ён прыбудзе ў Мінск. 
На пасаду кіраўніка літоўскай 
дыпмісіі ў нашай краіне 
Пулокас быў прызначаны 
ў ліпені прэзідэнтам Літвы 
Даляй Грыбаўскайтэ. Да гэтага 
прызначэння ён працаваў 
дырэктарам Консульскага 
дэпартамента МЗС Літвы.

Дарэчы, яшчэ ўчора новы 
літоўскі амбасадар знаходзіўся 
на ранейшым месцы сваёй 
працы ў Вільнюсе. Сакратар 
дэпартамента не змагла 
адказаць на пытанне пра 
дакладную дату выезду 
Пулокаса ў Мінск. Што 
тычыцца біяграфіі дыпламата, 
то можна сказаць, што новае 
прызначэнне ён атрымаў 
напярэдадні юбілею. У верасні 
Андрусу Пулокасу спаўняецца 
45 гадоў. Ён – кар’ерны 
дыпламат, але ў рангу пасла 

будзе працаваць упершыню.
У 1995 годзе Пулокас 

с кон ч ы ў  І нс т ы т у т 
міжнародных адносін і 
палітычных навук Вільнюскага 
ўніверсітэта па спецыяльнасці 
“міжнародныя адносіны”. 
Годам раней атрымаў дыплом 
эканаміста-міжнародніка таго 
ж Вільнюскага ўніверсітэта.

З 1995-га па 2001 год 
працаваў у канцылярыі ўрада 
Літвы кансультантам па 
міжнародных справах. Гэтая 
пасада мае дыпламатычны ранг.

У 2001–2004 гг. Андрус 
Пулокас узначальваў офіс 
пасольства Літвы ў ФРГ 
у Боне. З 2005-га па 2007 
год працаваў у Вільнюсе ў 
структуры МЗС.

З 2007-га па 2011 г. – намеснік 
кіраўніка прадстаўніцтва 
амбасады Літвы ў Расійскай 
Федэрацыі, з 2011-га па 2012 год 
– Часовы Павераны ў Справах 
Літвы ў РФ.

З 2012 года – кіраўнік 
Консульскага дэпартамента 
МЗС Літвы.

Андрус Пулокас жанаты, 
мае двух сыноў. Валодае 
рускай, англійскай і нямецкай 
мовамі.

Дарэчы, дыпламат 
ужо наведваў Беларусь. 
Як дырэктар консульскага 
дэпартамента МЗС Літвы ён 
прыклаў шмат намаганняў для 
адкрыцця чатырoх візавых 
цэнтраў у нашай краіне і 
асабіста прысутнічаў на 
цырымоніі адкрыцця мінскага 
візавага цэнтра ў лютым 
мінулага года.

Марыя ЭЙСМАНТ. 

НУ І НУ!

На 1 рубель 38 капеек больш 
З 1 жніўня нязначны дада-

так да сваёй пенсіённай дапамогі 
атрымаюць беларусы, старэй-
шыя за 75 і 80 гадоў, а таксама 
беларусы, якія атрымліваюць 
сацыяльныя пенсіі. 

Такое павышэнне стала 
магчымым таму, што з 1 жніўня 
па 31 кастрычніка ў Беларусі 
ўстаноўлены новы бюджэт 
пражытачнага мінімуму ў 
сярэднім на душу насельніцтва. 
Ён складзе 175 рублёў 50 
капеек на месяц новымі гра-
шыма. Ранейшы памер БПМ 
быў 169 рублёў 94 капейкі і 
дзейнічаў з 1 мая па 31 ліпеня. 
Ад велічыні бюджэту пражы-
тачнага мінімуму залежаць у 
краіне некаторыя выплаты. У 
тым ліку надбаўкі да пенсій 
людзей сталага ўзросту, якім 

споўнілася больш за 75 гадоў. 
Гэтая надбаўка складае 100% 
мінімальнай пенсіі па ўзросце 
для пенсіянераў, якім за 80, і 
75% мінімальнай пенсіі па 
ўзросце для пенсіянераў ва 
ўзросце ад 75 да 80 гадоў. А 
памер мінімальнай пенсіі 
па ўзросце якраз-такі зале-
жыць ад бюджэту пражытач-
нага мінімуму і складае 25% 
БПМ. Павялічваецца бюджэт 
пражытачнага мінімуму – 
павялічваецца і мінімальная 
пенсія. І адпаведна – надбаўкі 
да пенсій для ўзгаданай 
катэгорыі пенсіянераў. 

Але – увага! З 1 жніўня 
пенсіянеры, якія перайшлі 
80-гадовы ўзроставы рубеж, 
атрымаюць у якасці дабаўкі да 
пенсіі не ўсе 25% БПМ. Справа 

ў тым, што надбаўку ў такім 
памеры ім ўжо штомесяц 
выплачваюць з 2012 года. Таму 
павялічыцца іх пенсія нязнач-
на. З 1 мая па 31 ліпеня 25% ад 
БПМ складалі 42 рублі 5 капеек 
(старымі грашыма 425 тысяч), а 
зараз складзе 43 рублі 88 капе-
ек (438.800). То бок пенсіянеры, 
якім за 80, атрымаюць у жніўні 
розніцу паміж гэтымі сумамі – 1 
рубель 38 капеек (старымі гра-
шыма 13 тысяч 800 рублёў). Не 
хопіць і на сардэчныя кроплі.

Між іншым. працоўныя 
пенсіі па ўзросце, якія не 
павялічваліся ў Беларусі з 
верасня мінулага года, і з 1 
жніўня застануцца на раней-
шым узроўні. Сярэдняя пенсія 
зараз складае 291 рубель.

Вольга ГРЫНЯВІЦКАЯ.

І СМЕХ І ГРЭХ

Меўся на ўвазе не Мясніковіч, а Мяснікоў…
Сапраўды, і смех і грэх. У 

публікацыі Аляксандра Заранка 
з Калінкавічаў пад назвай 
“Чтить память о большевиках 
недопустимо” выпадкова 
праскочыла смешная памылка. 
Напісана: “Почему до сих пор 
на месте массового расстрела 
людей в Куропатах нет памят-
ника, а палачам народа Ленину, 

Дзержинскому, Свердлову, 
Мясниковичу и другим сто-
ят до сих пор?” Зразумела, 
маецца на ўвазе А.Ф.Мяснікоў 
(Мяснікян), бальшавіцкі дзеяч, 
адзін з кіраўнікоў усталявання 
Савецкай улады ў Беларусі.

Прыносім прабачэнні 
чытачам!

Рэдакцыя.

Помню 1994 год. Мне 
тогда было 12, а Беларусь 
выбирала первого президента 
страны. 

В тот год моя мама ходила 
на уличные митинги Зенона 
Позьняка. И таких, как она, 
были тысячи, десятки тысяч, 
сотни тысяч… Помню 
наши с ней кухонные раз-
борки. «Почему ты против 
Лукашенко?» – спрашивал 
я. «В Беларусь придет пусто-
та», – отвечала мама. Но я 
никакой пустоты не видел. 
Наоборот, крутой дядька 
говорил на экране смело, бой-
ко. Мне нравилось. 

И потом, позже, 
мама всегда была против 
Лукашенко. А я по-детски 
ей возражал: «Да ладно тебе! 
Смотри, в стране появятся 
хоккейные катки – хоть бы за 
это его можно поддержать...» 
Мама грустно молчала.

В пацанячьи годы знае-
те как на хоккей ходится! 
«Ворота команды «Тивали» 
защищает Александр 
Гавриленок», – неслось из 
динамиков крытого катка 
в столичном парке имени 
Горького. Там еще тогда не 
трибуны были, а скамейки 
деревянные. И мне, конечно, 
не хотелось сидеть на дере-
вянном настиле, подстелив 
газету под пятую точку, хоте-
лось – на креслах. И удоб-
ные кресла в крытом катке я, 
пацан, увязывал только с при-
ходом Лукашенко... Оно так 
и случилось. В крытом катке 
деревянные скамейки заме-
нили на пластиковые кресла. 
Вскоре после 1994-го...

«Вот видишь, он дума-
ет про людей», – твердил я, 
повзрослевший и самоуве-
ренный. «Как же, думает! Он 
больше ни о чем не думает, 
кроме как о хоккее…» – слы-
шал в ответ.

Она, больная, отдавшая 
три десятка лет сверхсекрет-
ному производству, продол-
жала ходить на работу. На 
ее черного цвета заводском 
халате всегда (ВСЕГДА!!!) 
был прикреплен бело-красно-
белый значок. Потом доба-
вились значки «Маршей сво-
боды» и прочая «крамола», 
связанная с тем, что доносил 
до ее ушей Зенон Позьняк.  За 
это ее по голове, конечно, не 
гладили. Укоряли, не пони-
мали. Особо «умные и рья-
ные» даже передразнивали ее 
хромоватую походку: «Ха-ха! 
Хромая на марше! Очень 
смешно!..» 

Сначала у мамы была 

третья рабочая, группа инва-
лидности. И она продолжа-
ла работать... Когда льготы у 
этой категории больных ото-
брали, я впервые заподозрил, 
что кресла в крытом катке 
того не стоят.

Потом у мамы была вто-
рая группа инвалидности, 
сейчас первая... Мама лежит 
и не встает. Да, многие лекар-
ства мы покупаем дешевле 
их обычной стоимости. Но в 
то же время знаем, что это 
не самые лучшие и не самые 
эффективные лекарства – на 
самые лучшие льгота не рас-
пространяется. Затраты на 
памперсы для взрослых госу-
дарство, построенное тем, 
за кого мама не голосовала, 
готово возмещать четыре 
раза в год и не более одно-
го раза в месяц. В остальное 
время хоть под себя ходи... 
Это вроде как частность, 
мои, сыновьи, проблемы. И 
я хоть из кожи вылезу, но 
на памперсы матери зара-
ботаю. Но что делать посто-
яльцам домов престарелых? 
У них там –  один памперс 
на 2 дня… Им что делать? 
Смотреть хоккей?!

К этому ли шла Беларусь 
последние 22 года –  времен-
ной отрезок в чью-то моло-
дость, а то и не дай Бог, в 
чью-то жизнь... Вроде не к 
этому. Но так или иначе к 
такому пришла. Количество 
памперсов для одного инва-
лида в сутки – не частность 
даже, а показатель бедствия, 
показатель эффективности 
деятельности того, кто 22 
года этой страной руководит. 
Я не политик и не политолог, 
но мне кажется, что уж за два 
десятка лет любую «социаль-
но ориентированную» про-
грамму, которую Лукашенко 
обещал, можно было реали-
зовать. 

Но что в итоге? Цены 
растут, уровень жизни пада-
ет, а власть успокаивает: 
«Главное – у нас нет войны!» 
Действительно, мы живем 
под мирным небом. Но как 
живем? Для многих не жизнь, 
а мучение. И это камешек в 
огород власти. Давайте пря-
мо скажем: отгородилась она 
от бедного народа заборами, 
кортежами, охраной, не слы-
шит и, похоже, слышать не 
хочет. У таких, как моя мама, 
нет возможности спросить 
прямо у чиновников, почему 
в стране одни жируют, а дру-
гие бедствуют.

На грустные мысли наво-
дит все это…
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Б е л А Р У с ь П о ш т А

ПИСЬМА ИЗ ПРОВИНЦИИ ЗАдЕЛО!

НЕЛЬГА МАЎЧАЦЬ!

ГРАЖдАНСкАЯ ПОЗИЦИЯ

Замах на маю нацыянальную годнасць
Прывітанне, шаноўны калектыў 

газеты “Народная Воля”!
Хачу распавесці, як я змагаю-

ся з уладамі за права атрымліваць 
інфармацыю на роднай мове.

Распачалося ўсё з пікета ля 
расійскай амбасады 22 сакавіка 
гэтага года за вызваленне Надзеі 
Саўчанка (украінскай лётчыцы) з 
расійскага палону. Я браў у ім удзел. 
Дзякуй Богу, Надзея ўжо на волі. 
Дык вось, на мяне склалі пратакол, 
прыслалі позву не на маёй мове, якой 
я размаўляю нават з міліцыяй.

У знак пратэсту я не пайшоў у 

суд Цэнтральнага раёна г.Мінска. 
Суддзя М.Казлова завочна ацаніла 
мой прынцыповы ўчынак у 4.200.000 
(старых) беларускіх рублёў штрафу, аб 
чым паведамілі мне ўсё той жа мовай. 
Давялося напісаць, што я беларус і 
мова мая – беларуская. Але цуду не 
адбылося.

Далей на карак села судовы 
выканаўца Т.Прахіна і культурна так, 
без мату стала нешта тлумачыць у 
слухаўку. Давялося і ёй у тэлефон-
най размове патлумачыць пры-
чыну маёй адмовы ад кантактаў з 
судовымі інстанцыямі. Праз пэўны 

час яна стала поштай дасылаць свае 
страшылкі…

Мяне пазбавілі мабільнай сувязі 
і пагражаюць рабаваннем маёмасці. 
За што?! За маё патрабаванне стаса-
вацца са мной на дзяржаўнай мове, 
якая ў Беларусі з’яўляецца мовай 
карэннай, тытульнай нацыі? Мяне 
гвалтоўна, супраць маёй волі пры-
мушаюць карыстацца іншай. Маё 
права выбіраць сабе мову запісана 
ў Канстытуцыі. І спасылкі на 
двухмоўе тут непераканаўчыя. Пры 
выбары адной з дзвюх дзяржаўных 
я выбраў сваю, родную, матчыну, 

бо нарадзіўся тут і даражу сва-
ёй Бацькаўшчынай. А нам сілком  
навязваюць мову суседняй дзяржа-
вы. Хай хто хоча – зноў жа згод-
на з Канстытуцыяй – карыстаецца 
ёю на здароўе. Але талдычыць пра 
“двухмоўе”, якога і ў паміне няма, 
крывадушна і несправядліва. Гэтае 
самае “двухмоўе” – той шчыт, за які 
ўчапіліся непісьменныя прыхільнікі 
“трасянкі”. Не ведаючы толкам 
ніводнай мовы, не разумеюць, што 
свая – гэта незалежнасць краіны і 
дух народа. Толькі халоп вырака-
ецца нацыянальных каштоўнасцяў. 

Не дай Бог халопу выказаць інтарэс 
да свайго роду! А раптам ён захоча 
чалавекам звацца?!

Я расцэньваю ўчынкі вышэй-
названых мною службовых кабет як 
замах на маю нацыянальную год-
насць. І, калі ўжо патрабуюць ад мяне 
выплаты накладзенага нізашто штра-
фу, то я ў сваю чаргу патрабую, каб 
да мяне звярталіся на маёй роднай 
– беларускай – мове.

З павагай –
Віктар Максімавіч ФУРМАН.

Мінск.

Когда на докторский 
роток не накинешь 

платок…
Мы с племянницей и ее доч-

кой пришли в детскую поли-
клинику на прием к невроло-
гу. Ребенок у нас, как теперь 
принято говорить, особенный: 
генетическое заболевание, дис-
плазия обоих тазобедренных 
суставов, несколько операций, 
много месяцев в гипсовых 
штанах, проблемы с позвоноч-
ником… Искренне восхища-
юсь племянницей и ее мужем, 
которые из «бесперспектив-
ного» младенца (как говорил 
кое-кто из врачей) вырастили 
чудесную, оптимистичную, 
умненькую красавицу-рез-
вушку, всеобщую любимицу. В 
этом им помогает в том чис-
ле и Минский городской центр 
медицинской реабилитации 
детей с психоневрологическими 
заболеваниями, который нахо-
дится на улице Володарского. 
Там девочка регулярно прохо-
дит курс реабилитации. А для 
этого надо, конечно же, собрать 

пакет справок и документов в 
районной поликлинике. В том 
числе и получить заключение 
невролога.

…Из кабинета вышла 
молодая женщина с «особен-
ным» мальчиком. На лице – по 
крайней мере недоумение.

– Первый вопрос, кото-
рый мне задала врач: «Ну что, 
квартиру построили? », – рас-
терянно проговорила она. 
– Мы некоторое время назад 
собирали документы на льгот-
ную очередь как семья, вос-
питывающая ребенка-инвали-
да… Видимо, это главное, что 
интересует невролога в нашем 
ребенке…

Мы сочувственно покива-
ли. Тут же в кабинет зашли 
мои девчонки… Когда они 
вышли, по лицу племянницы я 
поняла, что она чем-то непри-
ятно удивлена. 

Врач велела снять с ребен-
ка платьице, чтобы посмо-

треть ее спинку (у девочки 
сколиоз 4-й степени, одна 
лопатка заметно выпирает). 
Первая реплика врача была: 
«Ой, это вы специально такую 
вещь пошили, чтобы не было 
заметно, какая у нее спина?»

Слава богу, наша малыш-
ка – человечек очень пози-
тивный, к миру относится с 
интересом и доброжелатель-
ностью и не ждет от него пло-
хого. Она не обратила вни-
мания на эту, мягко говоря, 
бестактность. А вот ее маме, 
которая уже одержала столько 
побед в ежесекундной борьбе 
за здоровье своего ребенка и 
его полноценную жизнь, услы-
шать такое было, мягко гово-
ря, неприятно. Подумалось: 
а если что-то подобное этот 
врач ляпнет, например, 15-лет-
нему подростку, обостренно 
воспринимающему действи-
тельность? Где гарантия, что 
его родителям после этого не 

придется расхлебывать горь-
кие последствия?

Я понимаю, что на чужой 
роток не накинешь платок и 
нашей девочке, возможно, еще 
предстоит столкнуться с люд-
ской жестокостью и непони-
манием. Но услышать это от 
ВРАЧА, специализация которого 
подразумевает общение с таки-
ми детьми, по меньшей мере 
странно и обидно. Я не берусь 
судить о ее медицинских знани-
ях и умениях. Но ведь эта дама, 
безусловно, изучала в медуни-
верситете «Профессиональную 
этику» и сдавала зачет или экза-

мен. Почему же знания по это-
му предмету не задержались у 
нее в голове? А может, с уходом 
«старой гвардии» нравственно-
этические аспекты профессии 
становятся невостребованны-
ми?

Возможно, я не делала бы 
этот эпизод достоянием глас-
ности. Но после статьи Марии 
Эйсмонт «Мне жаль…», опу-
бликованной в «Народной 
Воле», не могу промолчать. 
Скажите, зачем выдергивать 
опытных врачей, учителей 
из профессиональной жизни 
ради бесплодного сидения в 

«палатке»? Ведь они не толь-
ко умеют лечить и учить, но 
еще и могут послужить для 
молодых коллег этическим 
примером. Возможно, зная, 
что главврач или заведующий 
отделением никогда не позво-
лит ни себе, ни подчиненным 
бестактно вести себя с паци-
ентами, молодые врачи хотя 
бы на работе будут думать, что 
говорят.

А в депутаты пусть больше 
чиновники, политики, обще-
ственные деятели идут…

Александра БАТУРИНА.
Минск.

кАЛОНкА АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ

Недарэчы кпіны  
з нашае краіны

У Расіі ўсё часцей пераймаюць беларускі вопыт: 
абмяркоўваецца падатак на дармаедства, у п’яных кіроўцаў 
збіраюцца забіраць аўтамабілі, ёсць прапанова абмежаваць 
заказ інтэрнэт-пакупак з-за мяжы і г.д.

Раней было ўяўленнем 
кволым,

А зараз гэта не сакрэт:
Расія,
Як за ледаколам,
Ідзе за намі след у след.
Мы скрозь хмызняк 

тапталі сцежкі,
Не абіралі шлях чужы,
Хоць толькі й 

чуліся насмешкі:
Законы – глупства на мяжы.
Аднак жа тыя здзекі-кпіны
Яны выказвалі дарма.
Наш выбар – 

правільны, адзіны,
Ні ў кога лепшага няма.
Расія першай зразумела,
Што мы выходзім 

на бальшак,
Таму яна адчайна, смела
За намі рушыла ў хмызняк.
Мы аб’явілі дармаедам
Бязлітасны, суровы бой,
І дэпутаты Думы следам

За намі сунуцца гурбой.
Мы сталі браць аўтамабілі
У тых, хто п’яны за рулём,
Расійцы гэтае ж зрабілі –
Карацьмуць выпівак рублём.
Нас Захад папракаў панура:
Маўляў, свабоды 

ў вас няшмат,
Ва ўсім пануе дыктатура.
І Пуцін тут жа 

ўвёў дыктат.
Хто нам паказвае дарогу,
Каб не блукалі ў чарадзе?
Вядома ж, Бацька! 

Дзякуй Богу,
Ён за сабою нас вядзе.
Ідэй яшчэ падкіне многа,
Якія ўспрымем мы на ўра.
У рускіх жа людзей такога
Нямашака правадыра.

* * *
Калі жывём па-панібрацку,
Дык хоць на некалькі гадзін
Давайце ім пазычым Бацьку
Або наогул аддадзім!

Шанц задумацца рабочым, 
ці туды мы сёння крочым

Аўстралійскія вучоныя вызначылі найбольш спрыяльны 
рабочы рэжым для людзей, якім за 40 гадоў: для захавання 
здароўя і аптымізацыі разумовых здольнасцяў трэба праца-
ваць не больш як тры дні на тыдзень.
Каб нам жылося без пакут,
Нібы за пазухай у Бога,
Даследаваў вучоны люд,
Ці добра, калі працы многа.
Як атрымалі рэзультат,
Дык нарадзілася выснова,
Што працаваць 

не варта шмат – 
Тры дні на тыдзень 

дастаткова.
А ў вольны час ляжы, чытай,
Душу свою, як кажуць, чысці.
І жонка родная няхай
Не папракае, што гультай,
Бо для здароўя 

шмат карысці.
Хоць стане тонкім кашалёк
(Бо тры разы 

на тыдзень праца),
Ды будзе разумнейшым клёк,
Ты зможаш мудрасці 

набрацца.
Мяне натхніла адкрыццё!
Выходзіць, 

час для нас не чорны:
Мы маем гэткае жыццё,
Якое раіць люд вучоны.
Усё сыходзіцца якраз:
Любому нашаму заводу
Няпроста, бо рабочы клас
Працуе цераз пень-калоду,

Як колісь, не гудзяць станкі.
І не таму, што клас рабочы
Запаланілі лайдакі,
Ніводзін працаваць не хоча.
Усё якраз наадварот:
Энтузіязму ў іх даволі.
І тым не менш любы завод
Стаіць, як кажуць, 

на прыколе.
А ў чым прычына? 

Не сакрэт:
“Завіслі” нашыя тавары,
Бо іх купляць не хоча свет
Ні за рублі, ні за даляры.
Вунь трактары 

стаяць сцяной,
Нібы сурочыў нейкі злыдзень.
Таму ідуць да прахадной
Рабочыя
Тры дні на тыдзень.
Цяпер магчымасць ёсць у іх,
Пакурваючы цыгарэты,
Узбагачацца з мудрых кніг
Ці з незалежнае газеты.
Калі пашыраць кругагляд,
Тады адкрыецца рабочым,
Што ў нас не той, 

магчыма, лад,
Што не туды, 

напэўна, крочым…

БЫЛО

А все началось… из-за стола!
Весной 1944 года, ког-

да наша 61-я гвардейская 
Краснознаменная Славянская 
стрелковая дивизия воевала на 
юге Украины под Николаевом, 
к нам прибыл лейтенант – 
Герой Советского Союза Петр 
Семенович Стрекалов. Звание 
Героя он получил за успешное 
форсирование Днепра у поселка 
Мишурин Лог (Украина): удер-
живал плацдарм, вызвав на себя 
огонь своих батарей, когда про-
тивник подобрался вплотную...

Начальник политот-
дела дивизии полковник 
Оленчиков вызвал Стрекалова 
к себе: «Лейтенант, есть зада-
ние: видишь, какой ерундо-

вый стол – шатается, скри-
пит. Поищи-ка в деревне что-
нибудь подходящее».

Стрекалова такой пустяко-
вый приказ не обидел, взял он 
двоих солдат, пошли по хатам. 
Сначала не везло, но вдруг 
увидели то, что надо. Стали 
объяснять хозяевам: мол, стол 
временно необходим для нужд 
армии.

Тут неожиданно из сосед-
ней комнаты выбежала совсем 
юная девушка и решительно 
заняла оборону возле стола.

– Не отдам! Скоро школа 
откроется – и на чем же при-
кажете готовить уроки?

Петр долго с ней прере-

кался, объяснял, тащил стол 
на себя, клялся, что в скором 
времени его обязательно воз-
вратят. В конце концов девуш-
ку уговорили, родителей ее 
тоже, и с такими трудностями 
добытый стол доставили по 
назначению.

Но история на том не 
закончилась. Вскоре после 
окончания войны, летом 1945-
го (тогда наша дивизия рас-
полагалась в Румынии), посту-
пил приказ: офицерам по воз-
вращении из отпуска можно 
привозить с собою жен – если, 
конечно, таковые есть. Через 
месяц с молодой женой явля-
ется и Петр Стрекалов, до того 

неженатый. Представляете, 
его избранницей стала та сме-
лая девушка, с которой он еще 
недавно воевал из-за стола! 
Звали ее Шурочка, ну а стали 
величать Александрой… Не 
все, конечно. Милая, со всеми 
приветливая, с мягким укра-
инским говором, она для мно-
гих в гарнизоне по-прежнему 
оставалась Шурочкой.

…Помню, уже в 1970-е 
готовилась встреча былых 
однополчан, и совет ветеранов 
нашей дивизии поручил мне 
разыскать Героя Советского 
Союза Петра Семеновича 
Стрекалова. Не без труда, но 
разыскал. Чудеса! Оказалось, 

герой войны, уроженец 
Ивановской области живет 
почти рядом – в Гомеле! Сразу 
же позвонил ему, мы страш-
но обрадовались друг другу. 
Наша дружба продолжилась 
на долгие годы.

Я узнал, что у них с 
Александрой Константиновной 
– той самой Шурочкой – креп-
кая дружная семья, двое пре-
красных сыновей (на свадьбе 
одного из них я был). Что Петр 
Семенович ведет активную 
общественную работу, часто 
выступает перед молодежью, 
встречается с однополчанами. 
Мы побывали с ним на многих 
встречах в Донбассе, Одессе, 

Березнегатовом, Молдавии, 
и всюду его принимали как 
настоящего героя ратной и 
мирной жизни.

К сожалению, моего хоро-
шего друга давно нет с нами. 
Но образ замечательного рус-
ского парня, как и его украин-
ской подруги жизни, для меня 
символ подлинной дружбы 
братских народов, которым 
судьбой предназначено жить в 
мире и добрососедстве, отри-
нув губительную агрессивную 
устремленность некоторых 
политиков.

Лев АНЦЕЛИОВИЧ, 
инвалид войны.

Минск.

ПЫТАННЕ–АдкАЗ

Правадное радыё  
ўжо не вернецца

Нас, у асноўным пенсіянераў цэлага раёна, пазбавілі 
праваднога радыё, якое суправаджала нас усё жыццё. 
Дзякуючы радыё мы былі ў курсе ўсіх падзей у рэспубліцы 
і за яе межамі. Цяпер у кватэрах павісла магильная 
цішыня. Інфармацыі недастаткова. А не кожны ж можа 
мець камп’ютар або прыстаўку да тэлевізара.

Чаму за нас вырашаюць, што нам патрэбна, а што 
не, нават не праводзячы апытанне насельніцтва?

Мы спадзяёмся, што наш ліст будзе змешчаны ў 
“Народнай Волі”, і газета ўсё ж такі дапаможа вярнуць 
нам правадное радыё.

Ад імя многіх жыхароў – 
ЗАЙЦАЎ, ЦЫГАНКОВА, СІЖНІК, РАМАНЕНКА, 

РУДЗЯНКОЎ.
г.Добруш.

На жаль, вымушаны рас-
чараваць нашых чытачоў. 
Правадное радыё ўжо не вер-
нецца. Рашэнне аб гэтым было 
прынята яшчэ ў 2014 годзе. 
З таго часу радыёкропкі ўжо 
зніклі ў сельскай мясцовасці, 
ва ўсіх раённых і ў большасці 
абласных цэнтраў. Апошнія на 
чарзе Мінск і Магілёў разам 
з адпаведнымі абласцямі. Там 
правадное радыё адключаць да 
1 кастрычніка.

Чаму было прынята такое 
рашэнне? Як кажуць чыноўнікі, 
для праваднога радыё патра-
буецца падтрымліваць у 
добрым стане лінію перадач, 
якая цягнецца на кіламетры. 
Тэрмін эксплуатацыі сеткі 
сканчваецца, а магчымасцяў 
яе мадэрнізаваць няма. 
Некаторыя матэрыялы, неаб-
ходныя для гэтага, ужо не 
выпускаюцца. Да таго ж, на 
думку чыноўнікаў, беспра-
вадное радыё больш таннае і 
дазваляе дзяржаве сэканоміць 
грошы. А тэхналогія правад-
нога радыё састарэла.

Але сітуацыя выглядае не 

такой безнадзейнай, як пада-
ецца на першы погляд. Бо само 
радыё і ўсе вашы любімыя 
перадачы нікуды не знікаюць. 
Змяняецца толькі спосаб 
дастаўкі сігнала ў прыёмнікі. 
Таму адкладваць грошы на 
камп’ютар зусім не абавязко-
ва. Дастаткова набыць звы-
чайны радыёпрыёмнік, які 
працуе з дапамогай батарэек, 
або прыёмнік, што сілкуецца 
ад разеткі. Дарэчы, інваліды 
па зроку І і ІІ груп могуць 
атрымаць іх бясплатна. Да таго 
ж цяпер вы зможаце слухаць 
Першы канал Беларускага 
радыё круглыя суткі. 
Нагадаем, што раней радыё-
кропка ўключалася толькі ў 
шэсць гадзін раніцы.

Максім ПЛОТНІКАЎ.

дУХОЎНЫ СкАРБ

Як Агінскі нагадаў  
мне пра Рашчынскага

Напрыканцы мінулага года ў 
сталічным выдавецтве “Четыре 
четверти” выйшлі у двух тамах 
“Мемуары Михала Клеофаса 
Огинского о Польше и поляках 
с  1788 года до конца 1815 года». 
Упершыню яны былі апублікаваны 
ў Парыжы (1826–1827 гг.) у чатырох 
тамах на французскай мове. Аб’ём 
мінскага выдання (на рускай мове) 
складае 1100 старонак.

Выданне ўнікальна тым, што 
яго аўтар на фоне бурнага жыцця 
Еўропы таго часу ўпісаў новыя 
старонкі ў гісторыю беларускага, 
польскага і літоўскага народаў.

М.К.Агінскі (этнічны ліцвін-
беларус, але лічыў сябе палякам) 
– вядомы ў свеце як палітык, 
дыпламат і музыкант. Двухтомнік 
яго “Мемуаров…”, выдадзены 
ў Мінску, – добрая прастора для 
даследчыкаў-гісторыкаў (асабліва 
ваенных), палітыкаў, палітолагаў, 

юрыстаў (тэарэтыкаў і практыкаў), 
этнографаў, географаў і іншых. 
На вялікі жаль, тут няма ніякіх 
узгадванняў пра музычную 
творчасць аўтара. Пісаў Агінскі 
маршы (у тым ліку марш паўстанцаў 
1794 года), вальсы, мазуркі, 
паланэзы. Ён – аўтар аднаактовай 
оперы “Зэліс і Валькур, або Банапарт 
у Каіры”. Яму прыпісваецца музыка 
польскага нацыянальнага гімна 
“Яшчэ Польшча не згінула”. Яму 
належаць “Лісты пра музыку”, 
напісаныя ў 1828 годзе і выдадзеныя 
ў 1956 годзе. Вяршыняй жа 
музычнай творчасці Агінскага 
лічыцца цудоўны, непаўторны 
паланэз ля-мінор “Развітанне з 
радзімай”.

Пры чытанні “Мемуаров…” маю 
памяць чамусьці вярэдзілі словы 
геніяльнага М.Глінкі (этнічнага 
ліцвіна-беларуса): “Стварае музыку 
народ, а мы, майстры, толькі яе 
аранжыруем”. Дарэчы, адным 
з найяскравейшых уражанняў 
дзяцінства кампазітара, праведзенага 
ў родным сяле Наваспаскім 
Смаленскай губерні, былі народныя 
песні, інтанацыі і дух якіх пазней 
увасобіліся ў яго творчасці. Дык 
вось у гэтай сувязі мне думаецца: а 

ці не абапіраецца паланэз ля-мінор 
“Развітанне з радзімай” на беларускі 
музычны фальклор? Дарэчы, гэты 
твор быў напісаны ў Залессі (сёння 
Смаргонскі раён Гродзенскай 
вобласці), калі кампазітар вярнуўся 
на Радзіму, а не на чужыне – у 
першай эміграцыі Агінскага. А назву 
паланэзу далі паўстанцы 1830 года 
ў Сібіры, куды яны былі сасланы за 
ўдзел у барацьбе супраць царызму.

Сярод іх было шмат ліцвінаў-
беларусаў, не выключана, – 
носьбітаў народных песенных 
традыцый. Зразумела, мне хацелася 
б паразважаць-параіцца аб 
магчымай прысутнасці беларускіх 
народных вытокаў у “Развітанні з 
радзімай” з чалавекам дасведчаным, 
прафесіяналам-музыкантам. Як 
даўняга чытача газеты “Народная 
Воля” маю ўвагу на яе старонках 
заўсёды прыцягвалі змястоўныя, 
інтэлектуальна-маральныя, бела-
русацэнтрычныя публікацыі 
кампазітара Алеся Рашчынскага. А 
яго матэрыял ад 5 ліпеня гэтага года 
пад назвай “Для Крамля панаванне 
рускай мовы ў Беларусі азначае, 
што гаспадарамі на гэтай тэрыторыі 
з’яўляюцца не беларускі народ і 
не Лукашэнка, а Расія” канчаткова 

вызначыў для мяне выбар адрасата. 
Як жа іначай! Аўтар спакойна, без 
надрыву, аргументавана паставіў 
дыягназ сённяшняму беларускаму 
дзяржаўнаму суверэнітэту. Ды 
яшчэ з асляпляльным бляскам. 
19 ліпеня гэтага года, наведаўшы 
рэдакцыю, я звярнуўся з просьбай 
даць мне тэлефон А.Рашчынскага. 
Неўзабаве я пачуў прыемны 
добразычлівы голас спадара Алеся. 
Аказваецца, мы знаёмы даўно, 
з пачатку 1990-х гадоў мінулага 
стагоддзя. Я ўспомніў, як мы ішлі 
з ім з Дома літаратара з нейкай 
культурнай імпрэзы і размаўлялі 
пра лёс нашай роднай мовы, 
пра беларушчыну. Тады Алесь 
Рашчынскі ахвяраваў мне нумар 
рускамоўнага эстонскага часопіса 
“Радуга” з артыкулам З.Пазьняка 
аб сітуацыі з беларускай мовай 
у Беларусі. Цяпер ён паведаміў 
мне, што сочыць за публікацыяй 
маіх артыкулаў і вершаў. Я яму 
сказаў, што ў свой час, будучы 
вядучым рэдактарам у выдавецтве 
“Народная асвета”, рэдагаваў кнігу 
З.Пазьняка  “Рэха даўняга часу” 
і ледзь тады не атрымаў інфаркт. 
У нашай цёплай, не такой ужо і 
кароткай размове мы ўспомнілі 

і М.Глінку, і М.К.Агінскага, і 
С.Манюшку (этнічнага ліцвіна-
беларуса), і іншых. Спадар 
Алесь сказаў, што творчасць 
Агінскага ён не даследаваў, але не 
пагадзіцца з Глінкам нельга. Часам 
А.Рашчынскі нават пераходзіў на 
спеў. Я быў вельмі ўзрушаны і 
задаволены размовай з сапраўдным 
інтэлігентам, чалавекам-асобай, 
Грамадзянінам, што папрасіў у яго 
дазволу прысвяціць яму свой верш. 
Вось ён.

* * *
Алесю Рашчынскаму

Ёсць дама, 
якой я не здражваў ніколі,

Якой не хлусіў, 
за якою гарой стаяў,

З якой пачуваў 
сябе ветрам у полі

І нават нябёсы рукою кранаў.

Той дамы імя не 
з тутэйшых – Паэзія,

А месца жыхарства ёй –
 сэрца маё,

Яна для яго і бальзам, і магнэзія,
А папярэдне – Быцця вастрыё.

Яўген ГУЧОК.

Без Ленина в центре.  
Но в эпицентре смерча

Журналист «Народной Воли» Елена Молочко минувшую неделю провела  
в Шарковщинском районе Витебской области. Что она там увидела?

Чем может удивить при-
езжего маленький райцентр 
Шарковщина, где даже назва-
ние (два шипящих соглас-
ных) создают образ чего-то 
замшелого, шаркающего? 
Для основного туристиче-
ского потока он всего лишь 
плоский пригород чудного 
Браслава, до которого все-
го 40 километров. Минские 
автомобили здесь даже не 
притормаживают. И это ска-
зывается на всем: старой, 
почти без удобств гостини-
це, убогом меню в общепите, 
общем уровне доходов насе-
ления, естественно. 

Но, если пренебречь ком-
фортом тела, найдется, чем 
поживиться и пытливому 
уму. Например, символ горо-
да Шарковщина – яблоко. А 
вы думали, этот фрукт при-
надлежит только велико-
му Нью-Йорку? Напрасно. 
Нашей Шарковщине тоже.

Или вот достоприме-
чательность: есть в центре 
городского поселка пока 
что редкий для наших кра-
ев в смысле темы памят-
ник священнику-мучени-
ку Константину Жданову, 
пострадавшему за веру 
Христову в 1919 году. 
Поставлен рядом с местной 
милицией (от чьих действий, 
по-видимому, и загинул поч-
ти сто лет назад батюшка).

Исторически логичное 
соседство, не правда ли? 

Но самое примечатель-
ное: в Шарковщине нет и 
никогда не было памятника 
В.И.Ленину. Много ли най-
дется таких райцентров в 
Беларуси? В том же Браславе 
вождь «всем ветрам назло» 
стоит до сих пор огромно 
несуразный да еще с отби-
тым кончиком носа… А вот 
Шарковщина избежала тако-
го монументально-идеологи-
ческого окормления.

Но это, конечно, не гово-
рит о том, что здесь нет 
твердого административно-
го руководства. В редакции 
районной газеты с носталь-
гическим названием «Кліч 
Радзімы» у меня состоялся 
такой разговор.

– Подскажите, коллега, 
интересных людей района.

– Это вам надо обратить-
ся к нашему идеологу…

– А вы писали про 
пострадавшую во время 
торнадо продавщицу. На 
женщину рухнул торговый 
ларек… У вас есть ее коор-
динаты?

– Вам лучше узнать об 
этом у нашего идеолога…

– А какие события были 
самыми значительными в 
этом году, на ваш взгляд?

– Это знает наш идеолог.
Я дрогнула сердцем – что 

за должность в газете: «наш 
идеолог»? Неужели сохра-
нился такой отдел?!

– Ну что вы, не знаете? 
Это в райисполкоме. Нам 
сказали – мы пошли, – пояс-
нил мне с ироничной уко-
ризной азы профессии ответ-
ственный секретарь Андрей.

Я замолчала. Окно его 
кабинета смотрело прямо 
на уличный редакционный 
туалет – в здании районной 
газеты, оказывается, до сих 
пор нет канализации. За вре-
мя нашего блиц-знакомства 
интимный домик посетило 
три человека, один остался у 
кустов покурить... Как гово-
рится, все под присмотром.

В общем-то, я и не соби-
ралась обходить вниманием 
руководство райисполкома. 
Но раз у чиновников такой 
авторитет среди местных 
журналистов, поторопи-
лась нанести им визит. Хотя, 
помня о недавнем смер-
че, пронесшемся именно 
над Шарковщиной, снача-
ла пошла не к идеологу, а к 
хозяйственнику – заместите-
лю председателя райисполко-
ма Валерию Венедиктовичу 
Козловскому. Меня интере-
совало, как район справля-
ется с последствиями страш-

ной бури. Ведь то, что в тот 
день, 11 июля, пережили в 
Минске, ни в какое сравне-
ние не идет с шарковщински-
ми разрушениями. 

– Да, «прослави-
лись», – вздохнул Валерий 
Венедиктович. – У нас ведь 
два урагана было, один за 
другим в течение месяца. 
То, что первый не разру-
шил, довершил второй. Это 
был настоящий торнадо! 
Представляете, какую кар-
тину я видел из кабинета: 
вдалеке мусор под облаками 
летает и вниз не падает, ароч-
ное здание «Агросервиса» 
ходит ходуном, ветер жесть 
рвет... А у меня под окнами – 
тишина, я еще думаю, закры-
вать их или не закрывать… 
Собственно, весь ураган 
длился каких-то пять минут, 
но когда снова вышли на ули-
цу и увидели разрушения… 
Деревья повалило, крыши 
сорвало с домов, торговый 
ларек практически повис на 
фонарном столбе. Сорвало 
высоковольтные и низко-
вольтные линии. На клад-
бище поломало дубы толще 
шкафа. Кирпичное здание 
фермы сравняло с землей, 
оно просто рассыпалось. 
Но большинство животных 
спасло стойловое оборудова-
ние, плотный металлический 
каркас, их пострадало немно-
го. А вот у одного нашего 
предпринимателя маши-
ну вместе с ним подняло и 
опрокинуло. Шок! 

Восстановление разру-
шений району обошлось в 
сумму не менее 5 миллиар-
дов старых рублей, сообщил 
В.Козловский. Страховые 
выплаты 218 жителям соста-
вили 2 миллиарда рублей. 
И люди, и организации, и 
соседние районы, и столица 
– все помогали Шарковщине. 
Моя хата с краю – такого не 
было, отметил заместитель 
председателя дружную взаи-
мопомощь людей и органи-

заций. Так что 
мне в поселке 
и не дове-
лось увидеть 
явных послед-
ствий урагана. 
Ну стучат кое-
где на крышах 
строители… 

Х о т я 
последс твия 
– они не всег-
да на виду. 
Н е к о т о р ы е 
люди до сих 
пор в пси-

хологическом потрясении. 
Владимир Павлович Хотько, 
владелец той самой насмерть 
покореженной машины, 
деликатно уклонился от 
встречи с журналистом. Я 
его понимаю. Как говорит-
ся: что в люди ходить по 
печаль, когда дома навзрыд? 
За пять минут лишился не 
только транспортного сред-
ства, но и другой своей част-
ной собственности – торго-
вого павильона «Виктория 
плюс». Да, это его «летаю-
щий ларек» прославился на 
всю страну. Слава Богу, что 
не погибла продавец Ирина 
Федоровна Карман, ведь она 
стояла за прилавком, когда 
легкий домик, как щепку, 
разбило о столб. С загипсо-
ванным предплечьем женщи-
ну только что выписали из 
больницы. Подстриженная 
под мальчика из-за ран на 
голове, с огромной подушкой 
под  покалеченной рукой 
она, правда, встретила меня 
бодро.

– Понимаете, испугаться 
я не успела, – начала свой 
рассказ о пережитом Ирина 
Федоровна. – Но, наверное, 
со стороны людям действи-
тельно страшно было, когда 
ко мне подошли:  лицо в кро-
ви, руки в крови. Говорили, 
что не знали, что мне вызы-
вать: «скорую помощь» или 
катафалк. Хорошо, милиция 
быстро приехала и оказала 
первую помощь. Все случи-
лось после обеда. За окном 
вдруг поднялся жутко силь-
ный ветер, я поняла, что из 
павильона надо выходить, 
но не успела, не смогла. Я 
даже не успела выйти из-за 

прилавка, как на меня стали 
падать полки. Повернулась 
к ним боком, и это меня 
спасло в конечном ито-
ге. Начала читать молитву. 
Просто молитву. В окна лете-
ли огромные суки деревьев, 
павильон стал деформиро-
ваться. Все осветилось ярким 
желтым светом… Потом 
ничего не помню. Очнулась 
на земле. Было ощущение, 
что смотрю на саму себя со 
стороны… 

– Претензий, обиды ни к 
людям, ни к миру, ни теперь, 
ни тогда у меня нет и не 
было, – объясняет мне свои 
ощущения Ирина Федоровна. 
И продолжает рассказ: – Я 
очнулась под машиной хозя-
ина, Владимира Павловича 

Хотько. Лежу и благодарю 
Бога, что еще жива, и про-
должаю читать молитву. Спас 
только Бог. Машина упа-
ла на меня, но я оказалась 
между ее колесами. Хорошо, 
что Павлович приехал на 
«Ниве»... 

Ирина Федоровна пыта-
ется шутить:

– Если б осталась стоять у 
прилавка прямо, муж, навер-
ное, был бы счастливым 
вдовцом, я уж не знаю... А 
как боком стояла, так только 
выбило плечо, врачи диагно-
стировали перелом плечевой 
кости со смещением. Хочу 
поблагодарить наших шар-
ковщинских врачей и сани-
тарок – они замечательные 
люди. А вообще, – заключает 
Ирина Федоровна, – значит, 
надо было это пережить, что-
бы в жизни что-то поменять. 
Мой дом напротив ларька – 
он  ведь тоже сильно постра-
дал. Крышу ураган разрушил! 
А мы и так давно хотели ее 
поменять. Вот и поменяли! 
Хорошо, что я не настояла на 
ремонте раньше… 

Что ж, юмор – хорошо, 
это всегда немножко защи-
та от судьбы. Тем более что 
самое страшное позади, пле-
чо заживает; хозяйка уве-
рена, что мясной салат на 
Новый год будет резать сво-
ими руками. А новая крыша 
тем более никуда не денется. 
Все родственники подстави-
ли плечо семье Карман. Ну, 
и «Белгосстрах» 45 миллио-
нов рублей (по-старому) на 
стройку выплатил быстро.

Шарковщинский район.
(Продолжение  

в следующем номере.)

Ирина 
Федоровна 
Карман после 
выписки  
из больницы.

Торговый павильон 
«Виктория плюс», в 
котором чуть не погибла 
продавец.

218 жителям 
Шарковщины пришлось 

ремонтировать свои дома 
после смерча.

Она из тех, кто готов 
переходить «красные 

линии», которые 
рисуют нам чиновники

«Мало кто помог нам, когда собирали 
подписи за сохранение зеленой зоны 

Цнянки, а Ольга Майорова – помогла!» 
Такие слова недавно 

 я услышала около Комаровки. 
Знакомьтесь:  Ольга 

Майорова – коренная минчан-
ка. Преподаватель начальных 
классов, специалист по вопро-
сам мировой художествен-
ной культуры,  активный член  
Объединенной гражданской 
партии (ОГП).

«Растущая безработица 
и обнищание людей, Цнянка, 
парк Котовка, Осмоловка, чем 
только не застроенные дворы, 
невозможность помочь  обре-
ченным на смерть обитателям 
приюта на улице Гурского – вот 
то, из-за чего болит сегодня 
моя душа. И ясное понимание 
того, что все эти беды растут 
из одного корня – нет мест-
ного самоуправления, нет у 
жителей Минска (как и всей 
Беларуси) возможности влиять 
на принимаемые властью реше-
ния. Потому что сегодняшняя 
власть существует как бы для 
себя, а люди – для власти», – 
говорит Ольга. Я тут же у нее 
спрашиваю:

– Вы пришли в политику 
не так давно, в 2013 году. Что 
заставило вас это сделать?

– Очень точное слово: 
«заставило». Ты, обычный чело-
век, просто рано или поздно 
сталкиваешься с тем, что про-
блемы твоего района не реша-
ются. У нас  это было уплот-
нение квартала (район улицы 
Калинина) и выселение жиль-
цов на окраины города. Более 
того, в Администрации района 
считали, что интересы жителей 
можно учитывать в последнюю 
очередь. Отстоять наши дома и 
двор мы смогли, но с тех пор 
я начала интересоваться подоб-
ными случаями. И тогда при-
шлось  понять, что проблема в 
самой системе власти. А даль-
ше каждый делает свой личный 
выбор – или жаловаться на кух-
не, или прийти в Объединенную 
гражданскую партию. 

– Почему именно в оГП?
– Противостоять государ-

ственной системе в одиноч-
ку бессмысленно. Собирать 
справки, чтобы получить 
справку, – это не выход.   
Нужно было искать едино-
мышленников.  Тех, кто хочет 
изменить систему.

Реформа местного само-
управления невозможна без 
системных политических и эко-
номических реформ. Твой двор 
и дом – это часть большого мира 
под названием Беларусь, наше-
го государства, которое может 
действовать по-другому, с 
любовью и уважением к людям. 
Сильную команду, способную 
взять на себя ответственность 
за такой мир, я увидела именно 
в Объединенной гражданской 
партии – порядочные, интелли-
гентные и грамотные люди. Для 
меня честь быть членом такой 
квалифицированной команды.

– Многие люди знают, 
что в Беларуси есть партии, 
но плохо понимают, чем они 
занимаются. Что вы делаете, 
например, в данный момент?

– Сейчас мы собираем под-
писи под двумя обществен-
ными инициативами: создать 
Общественный совет при 
Мингорисполкоме для участия 
независимых экспертов в при-
нятии решений в области градо-
строения и архитектуры и при-
нять цивилизованный Закон о 
защите животных. Казалось бы, 
далекие друг от друга сферы. Но 
на самом деле в обоих случаях 
невозможно решить эти про-
блемы без реального разделе-
ния ветвей власти, без создания 
системы местного самоуправ-
ления, без честных выборов, 
без свободной прессы. А это 
уже политика. Знаете, на одной 
из конференций, посвященной 
проблемам уплотнения, некий 
чиновник заявил: «Вы боритесь  
за свой дом. Если будут пробле-
мы – обращайтесь напрямую 
ко мне. Но есть красная линия, 
которую лучше не переходить, 
иначе вами заинтересуются 
определенные  органы». Вот для 
того, чтобы не идти на поклон 
к такому человечку, и нужно 
идти в политику.

Мы готовы переходить 
«красные линии», которые  
рисуют нам чиновники. 

– Вы постоянно упомина-
ете местное самоуправление. 
Почему это так важно для вас?

– Если вы хотите устано-
вить в вашем дворе детскую 
площадку, куда обратиться? 

Правильно, к исполнительной 
власти, которая захочет – выде-
лит средства, а не захочет – 
купит новый автомобиль главе 
администрации. И вы никак не 
узнаете, кто принял это реше-
ние и на каком основании. В 
крайнем случае напишете пре-
зиденту страны, и он (если не 
спустит вашу жалобу в тот же 
исполком) с барского плеча 
распорядится. А если бы у нас 
было местное самоуправление 
в соответствии с Европейской 
хартией, то половина налогов 
осталась бы в округе. И вы бы 
на местном референдуме реши-
ли, на что потратить эти день-
ги. Как решают, например, в 
Швейцарии. Потому что они не 
понимают, как это – не выби-
рать мэра города. У них просто 
такое в голове не укладывается. 
А у нас комитеты обществен-
ного самоуправления назна-
чаются исполкомами. В моем, 
например, почти все – работ-
ники местного ЖЭСа. Трудно 
добиться сведений о том, кто 
и когда их выбирал. И пред-
седатель КТОСа готов с тобой 
о чем-то говорить, только если 
ты ему не будешь задавать 
такой неудобный вопрос. 

Да, кстати, а вы вообще зна-
ете, что такое КТОС и что он 
имеет право говорить от ваше-
го имени?

Если люди смогут влиять 
на  исполнительную власть, 
то гораздо проще будет пере-
йти к решению таких проблем, 
как безработица, нищенские 
зарплаты и пенсии, кабальные 
контракты, высокие  налоги и 
всесилие бюрократии, защи-
щенное невообразимым сило-
вым блоком.

– Вы собираете подписи 
за принятие Закона о защите 
животных. Почему? 

– Во-первых, Закон о защи-
те животных – это документ, 
который должен оговаривать 
условия комфортного сосуще-
ствования людей и животных. 
Он нужен людям даже боль-
ше, чем животным. Этот закон 
заставит хозяев ответственнее 
относиться к своим питом-
цам: выгуливать на поводке и 
в наморднике, убирать экскре-

менты, не выгуливать на дет-
ских площадках. Закон позво-
лит снизить количество безнад-
зорных животных.

Во-вторых, цивилизован-
ность государства определяется 
его отношением к самым сла-
бым и беззащитным. Уважение 
к жизни – вещь нераздельная. 
Я нередко сталкиваюсь с тем, 
что мне советуют моего Бая 
(у него не хватает лапы) усы-
пить, выгнать, не тратить на 
него силы и средства. Не слу-
чайно Беларусь – единственная 
в Европе страна, где существу-
ет смертная казнь для людей. 
Да и отношение к инвалидам в 
Беларуси часто просто возму-
тительное.

В-третьих, хороший закон 
учтет опыт Франции, Германии, 
Норвегии, Швеции. А это стра-
ны, на законодательства кото-
рых важно равняться в XXI 
веке. Впрочем, это касается 
сферы и политики, и экономи-
ки.

– Вы понимаете, что ско-
рее всего не получится повли-
ять на решения, принимаемые 
властью? Зачем это вам?

– Я действую ради тех, кто 
борется за сохранение парка 
Котовка; кто потерял надежду, 
что накажут виновных в унич-
тожении Цнянки, Московского 
автовокзала, в строительстве 
гигантских уродливых зданий. 
Кто хочет уважать белорусских 
судей и не бояться милиции. 
Кто понимает, что массовое 
убийство животных  – знак 
неуважения и к человеческой 
жизни. 

Мы устали от хамства и без-
ответственности власти. Пора 
начать громко говорить об 
этом. Поддержите наши ини-
циативы!

Ради самих себя. Ради детей. 
Ради внуков.

Константин КУПЧЕНКО.

P.S. Связаться с Ольгой 
Майоровой мож-

но по телефону: 8-029-944-
67-43 (Velcom) или придя в 
офис Объединенной граж-
данской партии по адресу: 
Минск, ул.Веры Хоружей, 22, 
комн.1701.

«Наперсточники» от власти
РАЗОБЛАЧЕНИЕ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Еще один сюжет  
для политспектакля

На заседании администра-
ции Центрального района при 
формировании участковых 
комиссий я стал свидетелем 
очень интересного метода голо-
сования. Я поначалу даже и не 
понял, как им удается безоши-
бочно голосовать, ведь невоз-
можно запомнить всех канди-
датов в члены комиссии – их 
слишком много, примерно в 
полтора-два раза больше, чем 
требуется выбрать в комис-
сии. Если голосовать по памя-
ти – обязательно будет какой-
нибудь сбой. Но я был очень 
удивлен стройностью и точно-
стью их голосования.

Комиссия в составе 12 чело-
век, включая представителя 
ЦИК, плюс 2 секретаря, и важ-
ный человек в костюме (очень 
похож на чекиста) – он не при-
нимал участия в голосовании. 
Целый зал наблюдателей, вклю-
чая меня. В помещении была 
камера наблюдения и пульт с 
монитором и оператором. При 
этом камера почему-то была 
направлена не на членов комис-
сии, а мне в лицо. Через какое-
то время я подошел к человеку 
за монитором и решил пошу-
тить: «Почему вы меня одного 

снимаете? Может быть, кто-то 
еще хочет сняться на камеру. А 
то получается, что все внима-
ние мне одному!» Он ответил: 
«Мне сказали так снимать, я 
так и снимаю».

Тогда я решил пересесть. 
Камера повернулась вслед за 
мной. Я почувствовал себя 
важным человеком – снимают 
только меня. Это ко многому 
обязывает!

Несколько милиционеров 
в зале, и один – за дверью с 
пистолетом и дубинкой – май-
ор. Когда я выходил позвонить 
– он первое время сопровождал 
меня и постоянно наблюдал за 
мной через окно – чем я зани-
маюсь на улице… 

Я нашел себе место рядом 
с секретарем комиссии. Как 
она ни старалась закрыться от 
меня, я видел у нее на столе 
уже готовые списки участковых 
комиссий. У всех членов комис-
сии были такие же.

Голосуют по участкам. 
Например, участок №… фами-
лия... Например, Сидоров. 
Члены комиссии вниматель-
но смотрят в список. Есть или 
нет Сидоров в их списке? Нет 
Сидорова! «Кто – за?» – Тишина. 
«Кто против?» – Лес рук. Далее 
– Иванов. Комиссия снова све-
ряется со списком. Иванов в 
списках есть. Все голосуют «за». 
Чтобы процесс казался демо-

кратичным, у нескольких чле-
нов комиссии была роль «оппо-
зиции». То есть одни и те же 
люди во время всего заседания, 
когда большинство «за», голо-
суют «против», и наоборот. И у 
одного члена комиссии – роль 
«воздержался». Он воздержи-
вался почти во всех случаях.

Все происходило очень 
быстро. Кандидатов от партий 
(а их в нашей стране много), 
общественных объединений, 
профсоюзов, трудовых коллек-
тивов – по 20–30–40 человек. 
Всего 600–700 человек. Если бы 
списки не были подготовлены 
заранее, шло бы обсуждение 
каждой кандидатуры, заседание 
комиссии заняло бы несколько 
дней.

У выдвиженцев от про-
властных структур были под-
готовлены типовые характери-
стики: добросовестный, испол-
нительный работник, способен 
выполнить большой объем 
работы, участвует в обще-
ственно значимых меропри-
ятиях, имеет самообладание в 
конфликтных ситуациях... Хотя 
при подаче списков никаких 
характеристик не требовалось.

Дьявол в деталях
На заседании по формиро-

ванию участковых комиссий 
я высказал свое мнение, пред-
ложил, чтобы в участковых 

комиссиях люди работали не 
более двух раз. Два раза рабо-
тал, считал голоса – все, уступи 
место новым людям.

Второе. Не надо никого вво-
дить в заблуждение тем, что в 
члены комиссий идут от самых 
разных партий, общественных 
объединений и т.д. А в резуль-
тате каким-то непостижимым 
образом в одной участковой 
комиссии оказываются работ-
ники одного трудового коллек-
тива во главе с руководителем.

В перерыве заседания я 
подошел к представителю ЦИК, 
который там присутствовал, и 
спросил: «Перечисление фами-
лий и одинаковых характе-
ристик в течение нескольких 
часов – это, по-вашему, было 
честное обсуждение кандида-
тур?» Он ничего не ответил. 
Повернулся и ушел.

С моей точки зрения, 
обсуждение – это когда люди 
высказывают свое мнение, а не 
слушают чужое, покорно кивая. 
Иначе это не обсуждение, а 
профанация.

Дьявол в деталях. У нас 
идет имитация обсуждения, 
имитация голосования, имита-
ция демократических выборов!  
Интересно, для кого все это?

Николай КОЗЛОВ, 
претендент в депутаты 

Палаты представителей  
по Старовиленскому 

округу г.Минска №105.
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НУ И НУ!

кОРОТкО кАк дЕЛА, ЕВРОСОСЕдИ?

Евгений КИСЕЛЕВ:

Его преемник –  
не Медведев 
или Иванов,  

а Шойгу
Против Евгения Киселева – российского,  

а ныне украинского политического обозревателя –  
ФСБ возбудила уголовное дело по обвинению 

 в публичных призывах к экстремистской деятельности.

Поводом послужило 
высказывание полугодовой 
давности о том, что в ответ 
на захват Савченко можно 
было бы действовать более 
жестко. Прошел обыск в 
квартире его тещи, где он 
зарегистрирован, но никогда 
не жил. Его жену трижды по 
много часов допрашивали в 
Следственном управлении 
ФСБ (она воспользовалась 
правом не свидетельствовать 
против близкого родственни-
ка). Сейчас все затихло, но 
никакого оптимизма по это-
му поводу создатель «Итогов» 
(НТВ) и «Большой политики» 
(украинский канал «Интер») 
не чувствует.

Впрочем, это дело – не 
единственный повод для 
нашей встречи. В июне 
Киселеву исполнилось 60 
лет. Юбилей одного из самых 
известных тележурналистов 
никак не отмечался ни в 
Москве, ни в Киеве – такое 
чувство, что у Киселева нею-
билейный настрой; а между 
тем именно журналистика 
Киселева – особенно на фоне 
экзерсисов его однофамиль-
ца – все чаще вызывает у рос-
сиян ностальгию по лихим 
девяностым. Кто спорит, НТВ 
времен Гусинского было анга-
жировано и вообще небез-
упречно – а все-таки это не 
была игра в одни ворота.

Теперь  
выбора нет

– Как вы думаете, дело 
против вас скисло? Может, 
это вообще была акция 
запугивания?

– Не думаю. Скорее тех-
нический тайм-аут – они 
там любят брать обманные 
паузы. Насчет запугивания – 
участие в этом обыске ряже-
ного казака из движения 
«Антимайдан» указывает на 
зрелищный, даже театраль-
ный характер происходяще-
го, но то, что все серьезно, 
было ясно по тону обыски-
вающих и допрашивающих. 
Именно поэтому, как вы 
понимаете, в разговоре с вами 
я вынужден давать осторож-
ные оценки. В Москве у меня 
остались заложники – в пер-
вую очередь жена, взрослый 
сын, которого тоже вызыва-
ли на допрос в ФСБ, внук-
старшеклассник…

– Почему вам не вывезти 
всю семью в Киев?

– Слушайте, у людей там 
собственная жизнь, работа, 
у внука учеба, у жены ста-
рая мать, которую этот обыск 
впечатлил больше всего – 
своей бессмысленностью… 
Никто не планировал бежать 
оттуда. Даже я, когда в 2008 
году уезжал сюда работать, не 
задумывался об эмиграции: 
сначала проводил в Москве 
каждые выходные, потом 
приезжал все реже, но об 
окончательном переезде речь 
не шла.

– А теперь?
– Теперь, похоже, нет 

выбора.
– Я знаю о вашем 

обращении к президенту 

Украины – упростить про-
цедуру получения убежища 
для россиян, которых пре-
следуют в России по полити-
ческим мотивам…

– Да, и есть основания 
думать, что эта просьба услы-
шана.

– Но нужны ли Украине 
люди, которые уже не суме-
ли помочь России?

– Я говорю вовсе не о 
том, чтобы перетаскивать в 
Украину всех несогласных из 
России. Я хочу лишь, чтобы у 
российской оппозиции было 
ощущение тыла, возможно-
сти в крайнем случае перее-
хать в сравнительно близкую 
страну, где понимают их язык 
и заинтересованы в настоя-
щих профессионалах. То, что 
профессионалы из России 
вытесняются, поскольку там 
не нужны и даже опасны 
интеллектуалы с собствен-
ным мнением, очевидно для 
всех, да власти и не скрыва-
ют этого. Наиболее нагляд-
ная черта современной рос-
сийской власти – похвальная 
откровенность: иллюзий нет 
ни у кого.

Я хотел бы дать россий-
ской оппозиции чувство, 
что они могут в Украине 
чувствовать себя в безопас-
ности, что их способности 
тут востребованы, что у них 
есть альтернатива чувству 
постоянного преследования, 
с которым в России сейчас 
живут очень многие. Гораздо 
больше, чем пресловутые 14 
процентов.

– Но, думаю, переезд в 
Украину лично вам, скажем, 
дался не слишком легко…

– Самым трудным было 
понять, что Украина – дру-
гая страна, иной космос. Есть 
такое понятие – «ложные 
друзья переводчика»: сло-
ва, которые звучат похоже, 
а значат противоположное. 
Скажем, «урода» по-польски 
– «красота».

Украина выглядит нео-
быкновенно похожей, почти 
родственной, а между тем это 
совершенно другая история. 
И хотя я ехал сюда без вся-
ких имперских комплексов, 
без самоощущения «старше-
го брата» и т.д., я предпола-
гал, что освоиться с местной 
политической реальностью 
будет просто: выучить основ-
ные события за двадцать лет 
независимости, познако-
миться с главными персона-
ми…

Только потом, когда я 
начал серьезно это изучать, 
стало ясно, что Украина 
была другой не только при 
советской власти, не толь-
ко в девятнадцатом веке… 
И язык, и характер, и поли-
тика – всё по собственным 
лекалам. И то, что иногда 
из Москвы кажется мелоч-
ностью или провинциаль-
ностью местной политиче-
ской жизни, на самом деле 
масштабная драма, со сво-
ими героями и злодеями. В 
России этого не понимают 
многие – не только обывате-
ли, но и власть.

Общество – 
всегда портрет 

вождя
– Вы полагаете, украин-

скую независимость там так 
и не приняли всерьез?

– Проблема в том, что 
огромная часть российско-
го населения всегда имеет те 
убеждения, которые ей навя-
зываются или транслируют-
ся: общество – всегда портрет 
лидера, зеркало его навязчи-
вых идей. Так, при Сталине 
жили в сплошной паранойе, 
при Брежневе – в летаргии, 
в распаде, не лишенном уют-
ности.

Сегодня Россия живет во 
внутреннем мире Владимира 
Путина, как бы у него в 
голове. А он, как большин-
ство силовиков, уверен, 
что мы окружены врагами, 
что Украина – недогосудар-
ство и стоит выгнать отсюда 
нескольких зловредных наци-
оналистов, как она радостно 
бросится в объятия Русского 
мира, только того и ждет.

– Почему тогда, 
по-вашему, он еще весной 
2014 года, имея мандат на 
вторжение от совФеда, не 
дошел до Киева?

– Именно потому, что 
увидел сопротивление. Крым 
достался ему поразитель-
но легко, потому что сра-
зу после революции новая 
власть растерялась. Но в 
Донецке и Луганске пона-
добилась серьезная помощь 
России, чтобы контроль над 
границей и всей территорией 
Донбасса не был восстанов-
лен уже к зиме. Не думаю, 
что его остановило обще-
ственное мнение, Европа, 
Штаты, – в своем внутреннем 
мире он наверняка уверен, 
что большая часть простых 
американцев завидуют рус-
ским, у которых такой крутой 
лидер, а европейцы только и 
мечтают, что о снятии санк-
ций… Но то, что Украина не 
готова стелиться под Русский 
мир, стало для него серьез-
ным потрясением.

– Какова, по-вашему, 
дальнейшая с удьба 
Новороссии?

– Украинский контроль 
над границей восстановлен 
не будет, Минские соглаше-
ния выполняться не будут, 
как не выполняются и сей-
час, – и, поскольку не полу-
чилось создать независи-
мую Новороссию или хоть 
сухопутный коридор на 
Крым, эти территории будут 
использовать как предмет 
бесконечного торга. Как ору-
дие давления на украинскую 
власть. Как тему для пропа-
ганды, средство бесконечно-
го разогрева аудитории, хотя 
уже видно, как иссякает этот 
ресурс.

Фактически оккупи-
рованная Россией часть 
Донбасса, конечно, в Кремле 
никому не нужна, это тер-
ритория хаоса, беззакония и 
грабежа, понимаемого неко-
торыми как пассионарность. 

Впрочем, могу допустить, что 
настоящая пассионарность 
выглядит именно так.

– А в перспективе?
– В перспективе это, 

конечно, украинская тер-
ритория. Особенно если 
Украина сумеет стать при-
влекательнее, чем Россия. И 
пока – со всеми трудностями 
и глупостями – она движется 
в этом направлении.

– Вы считаете, Путин 
обиделся именно на 
вашу цитату в поддержку 
савченко?

– Как раз не убежден. 
Путин ничего не делает сразу. 
Это отличительная черта, его 
почерк – он выжидает при-
мерно год. Думаю, он обидел-
ся на что-то другое.

– А допускаете вы, что 
савченко запущена в укра-
инскую политику с умыслом 
– как бомба под Порошенко?

– Ну нет, в такую слож-
ную конспирологию я не 
верю. Да и у самой Савченко 
нет президентских амбиций 
– они ей приписываются, 
как мне, скажем, приписы-
валась просьба к Януковичу 
об украинском гражданстве. 
А я всего-то сказал на его 
встрече с журналистами, что 
подумываю о переводе сво-
его де-факто пребывания в 
Киеве в статус де-юре.

Так и она – сказала, что 
если придется, если выбе-
рут. Но всерьез она, насколь-
ко могу судить, совершенно 
этого не хочет. Она видит 
себя скорее транслятором 
народных чаяний, а в пер-
вую очередь – организатором 
обмена украинских плен-
ных, пребывающих сейчас в 
России. Занимается пробле-
мой Сенцова, например. Еще 
она может быть использо-
вана – и, по-моему, не воз-
ражает – для переговоров с 
Донбассом. Там как раз есть 
люди, которым по темпера-
менту и характеру проще 
разговаривать с ней.

Ближайшие  
годы –  

без новостей
– У вас есть какой-то 

прогноз ситуации в России 
– осенние думские выборы, 
перестановки, битва сило-
виков? Избрание Путина в 
2018-м, в конце концов?

– Отличительная черта 
российской политики путин-
ских времен – принципиаль-
ная непрозрачность. Кремль 
– абсолютный черный ящик. 
Я даже думаю, там нарочно 
любят опровергать рацио-
нальные построения.

Помню, осенью 2007 
года немецкая журналистка 
попросила у меня коммента-
рий насчет будущего премье-
ра. Я сказал, что это будет 
принципиально непредска-
зуемая фигура – и вечером, 
пожалуйста: Зубков! И кто 
бы мог предположить, что 
это только на полгода?

– Кстати, сейчас ходят 
упорные слухи о новом пре-
емнике, и это не Медведев и 

даже не Иванов.
– Насколько я вообще 

могу отследить московские 
слухи – запускаемые ино-
гда в порядке дезинформа-
ции, а иногда возникающие 
просто от ложных иллюзий, 
– выдвигаются две главные 
версии. Первая – преемник, и 
сейчас в этом качестве чаще 
всего называют Шойгу (рань-
ше намекали на Кудрина, но, 
по-моему, без оснований). 
Осенью меняют главу пра-
вительства, Шойгу или иной 
преемник становится пре-
мьером и в 18-м побеждает, 
а для Путина вводится спе-
циальный пост – вроде отца 
нации.

Второй вариант: Путин 
идет на выборы, выигрыва-
ет их, а потом мягко пере-
дает власть, бремя которой 
ему уже надоело, оговаривая 
для себя неуязвимую пози-
цию; то есть происходит 
все то же самое, но не до 
2018-го, а после. Но ни одна 
версия – включая постоянно 
циркулирующий слух о про-
хождении «Яблока» в Думу 
и соответствующей разрядке 
политического напряжения – 
не имеет пока отношения к 
действительности. Решение в 
России принимает один чело-
век, и принимает в послед-
ний момент.

– то есть его уход все-
таки возможен?

– Формальный – да, но 
с сохранением всей власти. 
Путин любит такие ходы и 
в 2008-м поступил именно 
так. Ни в какие революцион-
ные сценарии я не верю, хотя 
Россия известна непредсказу-
емостью и в этом смысле. Ни 
в какую перестройку сверху 
– тоже: опыт Горбачева всех 
научил. В сценарий терри-
ториального распада – тем 
более. И не думаю, что Путин 
всерьез стремится к масштаб-
ному военному конфлик-
ту как к главному средству 
самосохранения. Мне кажет-
ся, никаких серьезных собы-
тий нельзя ожидать раньше 
второй половины двадцатых. 
Это будет время без ново-
стей.

– Почему же? Аресты, 
обыски, доносы…

– Это сейчас во всех пер-
вых строчках, да. Но ведь это 
совсем не новость.

Леди с возу…
– европа взбудоражена 

«брекситом», в Украине о 

нем тоже много говорят – он 
сулит миру перемены?

– Не торопитесь. Пока не 
будет нового премьера, ника-
кой заявки о выходе из ЕС в 
Брюссель не подадут, а это 
значит – придется ждать до 
осени.

«Брексит» – событие 
наглядное: иногда какой-
нибудь референдум или 
громкий разрыв планируется 
только для того, чтобы шан-
тажировать им – ан глядь, 
это неожиданно осуществля-
ется, и тут выясняется, что 
никто этого и не хотел! Борис 
Джонсон, оказывается, и не 
собирался в премьеры. И у 
Евросоюза появляется мощ-
ный козырь против потен-
циальных бунтовщиков: смо-
трите, ничего хорошего из 
этого не вышло! Фунт упал, 
в стране брожения, вообще 
Британия расколота чуть не 
до состояния гражданской 
войны, и все видят, как легко 
расшатать самое консерва-
тивное общество; Евросоюз 
может только сплотиться в 
этих условиях. Леди с возу – 
скакуну облегчение.

– Но говорят, что теперь 
гораздо легче победить 
трампу…

– Вот этих прогнозов я 
совершенно не понимаю. Где 
«брексит» – и где Трамп? В 
Штатах тоже любят поиграть 
с собственными институ-
тами, проверяя их на проч-
ность, – дескать, выдержит 
ли политическая система 
вовсе уж экзотического пер-
сонажа? Но так далеко зай-
ти в эксперименте, чтобы 
выбрать Трампа, – вряд ли.

– скажите, вы смотрите 
российское телевидение?

– Редко.
– Но вам не кажется, что 

большинство нынешних 
пропагандистов – как раз 
питомцы НтВ?

– Кто, например? 
Кара-Мурза? Сорокина? 
Шендерович?

– Вы прекрасно знаете, о 
ком я говорю.

– Я недавно решил вни-
мательно разобраться, 
как сложилась за прошед-
шие 15 лет судьба тех, кто 
когда-то был лицом НТВ, 
даже заметку хотел напи-
сать. Так вот, нынешними 
пропагандистами в кадре 
стали трое – Мамонтов, 
Мацкявичюс и сравнитель-
но недавно примкнувший к 
ним Норкин. Ну и, разуме-

ется, главный пропагандист 
за кадром – начальник над 
всем государственным теле-
видением Олег Добродеев. 
Наши лучшие ведущие и 
репортеры – Михаил Осокин, 
Марианна Максимовская, 
Антон Хреков, Елена Масюк, 
Алим Юсупов, Слава 
Грунский, Сергей Гапонов, 
Александр Герасимов – на 
телевидении вообще не рабо-
тают. Некоторые даже уеха-
ли жить за границу. Даже 
Миткова, которая вроде бы 
по-прежнему числится на 
НТВ редактором новостей, 
по моей информации, не 
у дел, во всяком случае на 
экране ее давно нет. Леонид 
Парфенов изредка снима-
ет документальные филь-
мы. Алексей Пивоваров и 
Лиза Листова – то же самое. 
Светлана Сорокина и Павел 
Лобков – на «Дожде». Андрей 
Черкасов – на «Свободе» в 
Праге. Владимир Ленский и 
Борис Кольцов живут и рабо-
тают в США. Илья Зимин 
погиб. Елена Курляндцева 
умерла. Из «стариков» на 
НТВ остался, по-моему, 
только один Вадим Глускер 
– сейчас он корреспондент в 
Брюсселе, но в пропаганди-
сты мне его, право, трудно 
зачислить. Соловьева питом-
цем НТВ, извините, тоже 
назвать не могу. Мы никогда 
не воспринимали его как чле-
на нашей команды, да и про-
работал он с нами недолго, 
уже после того, как мы «эми-
грировали» на шестой канал. 
Да, чуть не забыл – есть еще 
Евгений Ревенко. Когда-то 
был прекрасный репортер, но 
хорошего ведущего из него, 
как он ни старался, там не 
получилось. Говорят, идет в 
депутаты Госдумы от «Единой 
России». Флаг в руки.

– А с однофамильцем 
своим вы не были тогда зна-
комы?

– Вам подтвердят мно-
гие, знающие нас обоих, что 
у меня почему-то никог-
да не было ни интереса, ни 
симпатии к этому человеку. 
Кстати, он ведь работал тут, в 
Киеве. И, уезжая, оставил тут 
конюшню – не позаботил-
ся ни об одной из лошадей. 
На их содержание тут потом 
скидывались. Понимаю, что 
у него есть теперь грехи куда 
более тяжкие. Но штрих – 
говорящий.

Дмитрий БЫКОВ.
(«Собеседник».)

ПЕРСОНА
Два истребителя  
F-16 ВВС Польши 

перехватили 
российский 

легкомоторный 
самолет над Краковом 

и принудили  
его приземлиться 
По данным газеты Polska 

Times, пилот был задержан, а 
самолет отправлен в ангар. По 
сведениям Polska Times, рос-
сийский пилот, самолет кото-
рого был перехвачен, направ-
лялся для участия в чемпио-
нате мира по высшему пило-
тажу. Как говорится в статье, 
россияне прибыли в Польшу 
раньше других команд, чтобы 
потренироваться. 

Задержанный летчик пла-
нировал присоединиться к 
своим коллегам. Позже пилот 
был освобожден.Чемпионат 
мира по самолетному спорту 
начинается в Радоме 5 августа.

Турция потребовала  
от Евросоюза 

безвизовый режим  
до октября

Турция потребовала от 
Евросоюза введения безвизо-
вого режима до октября это-
го года. В противном случае 
Анкара откажется соблюдать 
соглашение по беженцам, зая-
вил министр иностранных дел 
Турции Мевлют Чавушоглу.

После попытки свержения 
власти Турция приостанови-
ла действие Европейской кон-
венции по правам человека. 
Президент Реджеп Эрдоган 
заявил, что рассматривает 
введение смертной казни для 
мятежников. После этого вла-
сти Евросоюза исключили вве-
дение безвизового режима для 
Турции в этом году.

200 метров 
соли 

В Германии на восто-
ке земли Гессен находится 
самая большая в мире искус-
ственная гора поваренной 
соли Монте Кали, или, как ее 
называют местные жители, 
«Калиманджаро». Гора начала 
расти в 1973 году в резуль-
тате добычи поташа (оксида 
калия), и теперь ее высота 
превышает 200 метров, а пло-
щадь достигает 100 гектаров. 
Крупнейший в мире рудник 
по добыче поташа ежечасно 
производит 900 тонн хлори-
да натрия (поваренной соли), 
являющегося побочным про-
дуктом. Огромный отвал 
содержит около 188 милли-
онов тонн поваренной соли, 
загрязняющей почву и мест-
ные водоемы.

ГдЕ ЭТО ВИдАНО…

В венесуэльском 
зоопарке около 
50 животных 

умерли от голода

Об этом сообщила глава 
профсоюза работников зоо-
парков Марлен сифонте. По 
ее словам, некоторые живот-
ные перед смертью прове-
ли две недели без еды. Из-за 
нехватки мяса в рацион львов 
и тигров добавляли манго и 
тыкву, рассказала она агент-
ству «Рейтер».

Венесуэла находится в 
состоянии тяжелого эконо-
мического кризиса, вызван-
ного падением цен на нефть. 
Оппозиция считает, что при-
чина кризиса также заключа-
ется в неумелой экономиче-
ской политике правительства. 

В стране не хватает мно-
гих товаров первой необходи-
мости. В начале июля около 
500 венесуэльских женщин 
прорвались через границу в 
Колумбию, чтобы купить про-
дукты.

Трудная дорога 
Хорватии

Вначале при распаде Югославии была 
война за независимость, которая разру-
шила экономику. Затем систематические 
нарушения гражданских и политических 
прав со стороны властей. В тогдашней 
правящей партии, Хорватском 
демократическом союзе, процветала 
коррупция. К этому добавлялись 
многочисленные экономические проблемы,  
в том числе 20-процентная безработица.

С тех пор как страна начала готовиться 
к вступлению в Европейский Союз, ситуа-
ция стала меняться в лучшую сторону.

Хорватия славится красивой 
природой, в особенности побережьем 
Адриатического моря. Она вновь 
становится излюбленным местом 
туристов. Здесь можно не только хорошо 
отдохнуть, но и почерпнуть ценный опыт 
решения сложных проблем.

Кровавая драма
Как развязался ее узел

Хорватия может быть 
примером для Украины в 
плане успешного решения 
проблемы сепаратизма. После 
выхода из состава Югославии 
в 1991 году это молодое госу-
дарство пережило кровавую 
войну и вторжение войск 
бывшей метрополии. Затем 
хорватские сербы с помощью 
Белграда смогли создать на 
его территории непризнан-
ную Республику Сербская 
Краина (РСК), которая отка-
залась подчиняться Загребу 
и решила остаться в составе 
Югославии. РСК просуще-
ствовала несколько лет, после 
чего была ликвидирована 
частично в результате боевых 
действий, частично в ходе 
мирной интеграции. 

Эта драма, разыграв-
шаяся в Хорватии более 20 
лет назад, имеет очевидное 

сходство с событиями, кото-
рые произошли в Украине в 
2014 году. С той лишь раз-
ницей, что на месте хорва-
тов оказались украинцы, на 
месте Югославии – Россия, 
а вместо РСК – так называе-
мые ЛНР и ДНР. Поэтому нет 
ничего удивительного в том, 
что Украине рекомендуют 
руководствоваться опытом 
Хорватии. 

Украинские военные, 
которые не продались России, 
часто ссылаются на него. 
Мол, в Хорватии поступили 
правильно, зачистили сепара-
тистов и навели порядок в 
стране. Однако на самом деле 
все сложнее.

Есть два важнейших, 
можно сказать, судьбоносных 
отличия, которые показыва-
ют, как грамотно действовали 
одни и примитивно другие.

Хорваты начали с рефор-
мирования и развития эко-
номики, чтобы граждане 
территорий, занятых сепара-
тистами, видели, где успеш-
нее идут дела и улучшается 
жизнь. Параллельно они 
укрепляли армию. И когда 
югославы повторно двину-
лись на земли хорватов, полу-
чили решительный отпор. И 
отступили.

Украинцы не сделали ни 
того, ни другого, допустили 
разорение экономики и, гру-
бо говоря, бардак в армии. 
А между тем им противо-
стоит не неподготовленная 
югославская армия, а мощная 
военная держава. Так что им 
нужно опираться на хорват-
ский опыт, усиленный новы-
ми ресурсами – моральной и 
военной поддержкой. 

Но вернемся к Хорватии.

Экономика:  
от вмешательства чиновников  

и политиков не удается выйти из кризиса
Да, в экономике дела пока 

не ладятся. Большие надежды 
многие возлагали на нового 
главу правительства страны 
Тихомира Орешковича. Он 
энергично взялся за дело и 
заявил, что главной целью 
его политической програм-
мы является скорейшее каче-
ственное улучшение эконо-
мической и социальной ситу-
ации в государстве, повыше-
ние уровня жизни населения.

Согласно планам полити-
ка, в ближайшие четыре года 
Хорватию ожидала «транс-
формация в трех ключевых 
областях – экономическом 
росте, конкурентоспособ-
ности и качестве жизни». 
Орешкович также пообещал 
обеспечить годовой рост ВВП 
более чем на три процента, 
а в пересчете на душу насе-
ления – до двух тысяч евро, 
сократить госдолг, увеличить 
экспорт на 30 процентов, сни-
зить уровень безработицы до 
14 процентов.

Как подчеркивают анали-
тики, это правильные цели. 
Ведь экономика Хорватии – 
одна из слабейших в Европе, 
средний уровень безработи-
цы балансирует в районе 15 
процентов.

Но политический кризис 
в этой восточноевропейской 
стране вновь вмешался в 

экономику. В июне депута-
ты проголосовали за роспуск 
парламента страны, чтобы 
провести досрочные выборы, 
а заодно проголосовали также 
за отставку премьер-мини-
стра Тихомира Орешковича. 
Консервативная партия ХДС 
(Хорватское демократическое 
содружество), которая вна-
чале помогла Орешковичу 
прийти к власти, призвала 
вынести ему вотум недове-
рия. Таким образом, прави-
тельство просуществовало 
лишь пять недель.

«Я пришел с лучшими 
стремлениями, чтобы помочь 
своей родине, – сказал 
Орешкович. – Мне грустно, 
потому что, я думаю, мы мог-
ли бы добиться большего».

Выборы в парламент пред-
положительно пройдут в сен-
тябре. Эксперты высказали 
опасения, что они не помогут 
стране улучшить финансовое 
положение. «Хорватия вышла 
из шестилетней рецессии в 
2015 году, но ввиду послед-
него политического тупика, 
скорее всего, сойдет с пути 
восстановления», – заявили 
сотрудники аналитической 
компании IHS Inc.

В 2016 году Хорватии 
придется выплатить более 4 
млрд долларов долга, что ока-
жет дополнительное давление 

на следующее правительство.
В Евросоюзе предсказыва-

ли, что экономика Хорватии 
вырастет на 1,8% в нынешнем 
году, и это будет только на 
0,2% больше по сравнению с 
2015 годом. 

«Высокий уровень нало-
говой задолженности, мошен-
ничество и теневая экономи-
ка являются ключевыми про-
блемами. Принимаются меры 
по улучшению соблюдения 
налогового законодательства, 
в том числе развитие системы 
соблюдения законодательных 
требований по управлению 
рисками. Тем не менее дан-
ные об эффективности этих 
шагов по-прежнему огра-
ничены», – вынесла недав-
но заключение Европейская 
комиссия.

Но не стоит сгущать кра-
ски. В Хорватии, как показал 
опыт последних лет, научи-
лись эффективно решать 
самые сложные проблемы. 
Если разрубили узел, кото-
рый завязывали сепарати-
сты, если в короткое время 
смогли задействовать такую 
сферу, как туризм, то можно 
не сомневаться, что в неда-
лекой перспективе оживет 
и вся экономика. Тем более 
что теперь Хорватия – член 
Европейского Союза.

Туризм 
На протяжении послед-

них десяти лет туризм в 
Хорватии превратился из 
малоразвитой отрасли в 
одно из главных и приори-
тетных направлений эко-
номики. С каждым годом 
улучшается туристическая 
инфраструктура страны и 
увеличивается количество 
иностранных туристов, 
приезжающих на отдых в 
Хорватию.

Здесь не только постро-
или отели на любой вкус. 
Хорваты проанализировали 
свои возможности, прики-
нули, чем могут быть полез-
ными для гостей, изучили 
опыт тех, кто научился при-
нимать миллионы туристов, 
и взялись за дело.

Последние годы в мире 
наблюдается тенденция к 
развитию экотуризма. И 
Хорватия сконцентрировала 
свои усилия на этом направ-
лении. Ведь ее природные 
особенности как нельзя 
лучше подходят для данного 
направления.

Всемирная организа-
ция ЮНЕСКО назвала 
Хорватию в числе наибо-

лее чистых стран мира, а 
чистота морской акватории 
Адриатического побережья 
даже отмечена международ-
ной наградой – «Голубым 
флагом».

Другим перспективным 
направлением туризма явля-
ется организация лечебного 
и оздоровительного отдыха 
на базе горячих минераль-
ных источников, которыми 
богата страна. Постоянно 
растет количество современ-
ных термальных курортов, 
каждый из которых предла-
гает различные виды тера-
пии и специализируется на 
лечении заболеваний, свя-
занных с кардиологическими 
патологиями, ревматически-
ми осложнениями, а также с 
нарушением работы нервной 
системы.

Основным достоин-
ством акватории у берегов 
Адриатического моря явля-
ется глубокая прозрачность 
и невероятная чистота воды. 
Именно это ежегодно при-
влекает сюда сотни дайве-
ров. Если составить памят-
ку туриста для подводных 
погружений, то в нее стоит 

включить несколько хорошо 
сохранившихся подводных 
объектов.

Местные жители реко-
мендуют дайверам осмотр 
останков и внутреннего 
интерьера пассажирско-
го парома Baron Gautsch у 
полуострова Истрия, торго-
вого судна Lina у берегов 
острова Црес, торгово-
го корабля Taranto в рай-
оне Дубровника, а также 
наблюдение за роскошным 
подводным миром у остро-
вов Элафиты и в районе 
Цавтата.

В водной акватории 
Хорватии множество остро-
вов, а точнее – 1145, из них 
заселены людьми 47, а 651 
остров имеет статус необи-
таемого.

Хорватский берег с оби-
лием островов является 
популярнейшим между-
народным туристическим 
направлением.

В Хорватии доходы от 
туризма в 2014 году соста-
вили 6,77 млрд евро, они 
увеличились на 2,5 процен-
та по сравнению с предыду-
щим годом.

Жемчужины Адриатики
Дубровник

Самый красивый город на побережье 
Хорватии Дубровник встречает гостей глу-
боким чистым морем, россыпью зеленых 
островков, разбивающих морскую гладь, 
маленькими бухточками и красными кры-
шами. Этот город, как и многое другое в 
Хорватии, внесен в Список Всемирного 
наследия ЮНЕСКО. В средние века 
Дубровник был средоточием культуры и 
экономики Средиземноморья, меккой для 
художников и скульпторов, поэтов и писа-
телей. Тут творили великие архитекторы 
Микелоццо и Феррамолино, создавал свои 
шедевры Тициан. 

По лабиринту узеньких, устланных мра-
мором улочек Дубровника можно гулять 
часами, каждый раз находя что-то новое – 
уютные ресторанчики в глубине старинных 
двориков, украшенные вазонами с зеленью 

лестницы, живописные каменные порти-
ки…

Хум
В Центре Хорватии спрятался городок 

под названием Хум, занесенный в Книгу 
рекордов Гиннесса как самый маленький в 
мире. На двух улочках, разместившихся за 
крепостной стеной, живут 23 жителя. Попав 
в Хум, вы как бы переноситесь в раннее 
средневековье – тут все остается неизмен-
ным уже много веков.

Фрески, созданные в XII веке, выглядят 
почти новыми. На радость туристам в Хуме 
действует старая традиция выборов город-
ского начальника. В установленный день в 
середине июня мужчины города выбирают 
префекта, нанося метки на специальный 
жезл. Не известно, повезло ли избранному 
– ведь, наверное, не зря эти выборы носят 
название «выборы дурака».

Карнавал
Туристы не любят ску-

чать. А при хорошем настро-
ении выкладывают немалые 
суммы денег. В этом хорваты 
увидели еще одно направле-
ние туризма – сувенирно-
развлекательные программы. 
Тем более что есть что пред-
ложить.

Хорватский карнавал в 
городе Риека – одно из самых 
ярких и интересных событий 
в стране. Местные жители 
целый год ждут этого шоу, 
чтобы как следует повесе-
литься. Ради хорватского 
карнавала в Риеку теперь 
съезжается огромное количе-
ство туристов.

В апреле в Хорватии 
отмечают День националь-
ного парка «Плитвицкие 
озера». Парк представляет 
собой расположенный среди 
гор каскад из 16 крупных и 
множества мелких водоемов, 
соединенных в общую сеть. 
Водопады, пещеры и гроты 
ежегодно привлекают множе-

ство туристов и любителей 
наблюдать за животными. 

В числе наиболее значи-
мых праздников нельзя не 
упомянуть Успение Девы 
Марии, приходящееся на 15 
августа. Для хорватов это 
событие столь же важно, как 
День Святого Патрика для 
ирландцев и День Колумба 
для итальянцев.

Дети с нетерпением ожи-
дают Дня Святого Николая, 
именно в этот праздник они 
получают долгожданные 
подарки. Согласно давнему 
поверью, ночью в дом при-
ходит Святой Николай и 
оставляет для хороших детей 
подарки в заранее приготов-
ленных носках и сапожках. А 
плохим детям его помощник 
Крампус дарит розги.

13 декабря в День Святой 
Люции в гости можно ожи-
дать женщину, одетую в 
белые одежды, которая ода-
ривает детей фруктами и сла-
достями.

Как живут хорваты?

Краткая справка
Официальное название: Республика Хорватия.
Население: 4,4 млн чел. (данные ООН, 2009).
Столица: Загреб.
Основной язык: хорватский.
Основная религия: христианство (католицизм).
Средняя продолжительность жизни (муж./жен.): 73 года/80 лет 

(данные ООН).
Денежная единица: 1 куна = 100 лип.
Основные статьи экспорта: машинное и транспортное 

оборудование, одежда, химикаты.
Среднегодовой доход на душу населения: 13.570 долларов 

(данные Всемирного банка, 2008).
Домен в интернете: .hr.
Международный телефонный код: +385.

Подготовил подборку к печати Алесь ДРАБЧУК.

Передвижной хостел
Хорватские дизайнеры придумали первый в мире пере-

движной хостел Nearby Hostel, который можно устанавливать 
на музыкальных фестивалях. Как сообщает The Daily Mail, в 
собранном виде конструкция умещается в одном грузовике, а 
разобрать ее можно за полчаса.

Особенность хостела заключается в том, что он оборудо-
ван тепло- и звукоизоляцией, а также системой кондициони-
рования, обогревательной системой, компактными душевыми 
кабинами и туалетами.

В нем могут разместиться до 26 человек. По проекту в 
Nearby Hostel располагается одна комната с восемью крова-
тями, одна с четырьмя и семь помещений с двумя кроватями.

«Мы хотели создать комфортное место отдыха, куда мож-
но прийти и расслабиться после 18 часов веселья», – поясняют 
дизайнеры.

Средняя зарплата в стра-
не 740 евро, пенсия – 310. 
Цены на продукты невысо-
кие. Следует заметить, что в 
разных городах и регионах 
они разные, причем разница 
существенная.

Средняя стоимость 
перекуса в местном 
«МакДональдсе» обойдется 
примерно в 5 долларов.

В Хорватии в широком 
ассортименте представлены 
кафе, от небольших кофеен 
семейного типа до крупных 
заведений, более напомина-
ющих престижные рестора-
ны. Уровень цен здесь может 
отличаться значительно, но 
для примера можно взять 
стоимость питания в заведе-
нии среднего класса. Тарелка 
ризотто, к примеру, будет 

стоить в пределах 5–6 евро, 
столько же придется отдать 
за пиццу. Килограммовое 
рыбное блюдо, которое мож-
но смело брать на двоих или 
даже на троих, будет стоить 25 
евро. За бутылку пива отдади-
те 2,5–2,6 евро. А чашка кофе 
стоит примерно 1 евро.

Купить килограмм апель-
синов или яблок можно за 
1 евро, несколько дороже 
бананы. Булка хлеба стоит 0,6 
евро, литр молока – 0,8 евро, 
а десяток яиц – 1,6 евро.

Аренда в течение месяца 
квартиры с одной спальней 
в спальном районе столицы 
страны – Загреба будет сто-
ить примерно 45 долларов.

Пара джинсов (Levis 501 
или аналог) – почти 100 дол-
ларов.

Московский патриархат  
в «битве за умы украинских верующих»

кОММЕНТАРИй

Как уже сообщала «Народная 
Воля», Украинской православной 
церковью Московского 
патриархата недавно был органи-
зован Крестый ход на Киев. Две 
длинные колонны верующих – с 
юга и запада страны – двигались в 
столицу. Организаторы твердили, 
что задачи шествия – помолиться 
за мир в Украине.

Но какова цель этого меро-
приятия на самом деле? Как 
пишет журналист Сергей Руденко 
на сайте «Немецкой волны», 
за «миром для Украины» они 
почему-то пошли не в Москву, 
имеющую непосредственное 
отношение к войне в Донбассе, и 
не в самопровозглашенные ЛНР и 
ДНР, а в Киев.

 Вероятно, их задачей было 
в очередной раз продемонстри-

ровать, что ключ к решению 
конфликта на востоке страны 
находится именно в украинской 
столице, а все происходящее в 
последние два года в Украине не 
что иное, как гражданская война. 
Поэтому Крестный ход УПЦ МП 
в самой Украине восприняли не 
иначе как попытку Русской пра-
вославной церкви (РПЦ) деста-
билизировать ситуацию в стране.

Украинские спецслужбы не 
исключали, что одной из целей 
этого крестного хода была также 
попытка спровоцировать на кро-
вопролитие прихожан УПЦ МП и 
правых радикалов. Как бы там ни 
было, благодаря СБУ и МВД этого 
удалось избежать. Бойни не слу-
чилось. Зато, похоже, именно во 
время этого шествия произошло 
окончательное разделение веру-

ющих на «своих» и «чужих». По 
крайней мере, ни у кого не оста-
лось иллюзий по поводу того, что 
Украинская православная церковь 
Московского патрифрхата была и 
остается под контролем Русской 
православной церкви.

Московский патриархат в 
Украине не жалуют уже давно. Он 
сделал все, чтобы его в государ-
стве воспринимали как «пятую 
колонну». Наместники патриарха 
Кирилла демонстративно не при-
знают участия России в войне в 
Донбассе (хотя это очевидно для 
любого), не почитают память 
погибших военных на востоке 
страны и регулярно отказывают-
ся отпевать украинских бойцов. 
Все это вызывает недоумение 
даже у самих прихожан, заключа-
ет Сергей Руденко.

ВПЕРВЫЕ!

Губернатором Токио станет женщина
В Токио избиратели впервые проголосовали за женщину-губернатора. Юрико 

Коикэ – первая японская женщина, претендовавшая на пост губернатора Токио, 
одержала победу над двумя мужчинами: коллегой по Либерально-демократической 
партии и либеральным журналистом.

Юрико Коикэ 64 года. В 2007 году она занимала пост министра обороны 
Японии. Владеет английским и арабским языками. 

НА СВЯЗИ – АРМЕНИЯ

Сложили оружие  
и сдались  

«во избежание 
кровопролития» 

Члены вооруженной груп-
пы “Сасна црер”, с 17 июля 
удерживавшие территорию 
полка патрульно-постовой 
полиции в Ереване, сложили 
оружие и сдались. 20 человек 
задержаны. 

Группа заявила, что реше-
ние сдаться было ею принято 
“во избежание кровопроли-
тия и жертв среди сотруд-
ников полиции, которые не 
имеют отношения к режиму”. 
В ходе захвата поста погиб 
полковник полиции, еще один 
полицейский был убит в суб-
боту.

Группа “Сасна црер” 

(“Сасунские храбрецы”) обви-
няла руководство республики 
в коррупции и предательстве 
национальных интересов. Она 
требовала отставки президен-
та сержа саргсяна, форми-
рования правительства наци-
онального доверия и осво-
бождения своего товарища 
Жирайра сефиляна. Лидер 
оппозиционного Фронта 
общественного спасения 
“Новая Армения” был аре-
стован в июне по обвинению 
в незаконном хранении ору-
жия. Оппозиция утверждает, 
что обвинения были сфабри-
кованы. 
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НЕСТАНдАРТдУХОЎНЫ СкАРБ

пытанняў  
і адказаў  

з гісторыі Беларусі150 (Працяг. Пачатак у №№3–19, 20, 22,  
24, 26–34, 36–39, 41–58.)

ПОЗИЦИЯ ПА-ЗА ГУЛЬНЁй БУдЬТЕ ЗдОРОВЫ!

л Ю с т э Р К А

Фермер  
из Ольшан 

Эту деревню в Столинском районе Брестской области называют  
самой большой и богатой в Беларуси. 

Здесь нет крупных фабрик и заводов, но практически у каждой семьи – 
современный коттедж и несколько автомобилей. Деньги местные жители 

зарабатывают на продаже огурцов из собственных теплиц.
Иван ГРИБ – один из самых крепких фермеров региона. Продукция его 

хозяйства «Ольшаны» идет на экспорт в Россию, Украину, Польшу. 
Почему молодежь не хочет уезжать из деревни в город?

Какие семьи в Ольшанах считаются многодетными?
Чего сегодня не хватает фермерам? 

Вместе с командой «Боржоми», которая продолжает Гастрономические 
экспедиции по стране, корреспондент «Народной Воли» побывал в Ольшанах и 

посмотрел, как сегодня живет «огуречная столица» Беларуси. 

Каждой дочери  
по дому 

Иван Гриб – коренной оль-
шанец. Недавно населенный 
пункт получил новый статус 
– агрогородок, но местные 
к нему еще не привыкли и 
по-прежнему называют свои 
Ольшаны деревней.

Бизнес Иван Васильевич 
начинал в 80-х годах прошло-
го века. До этого на жизнь 
зарабатывал строительством 
– ездил в командировки по 
всему Советскому Союзу. А 
потом решил заняться фер-
мерством. 

– С приятелем подума-
ли, что ничего не потеряем, 
если попробуем заработать 
на огурцах, – вспоминает 
Иван Васильевич. – Начали с 
нескольких теплиц (9 гекта-
ров), и с тех пор на шабашки 
я не ездил. Сегодня в хозяй-
стве 260 гектаров земли, 3 из 
которых занимают огурцы и 
помидоры. Остальная терри-
тория занята яблоками, мор-
ковью, капустой… Но земли 
все равно не хватает. 

У фермера из Ольшан 
шесть детей и 18 внуков. К 
слову, многодетная семья в 
Ольшанах – это не 3 ребенка, 
а 9–13 детей. 

Как правило, у всех жите-
лей деревни по несколько 
теплиц. На сборе и прода-
же огурцов работают всей 
семьей. В удачный сезон тру-
долюбивый ольшанец может 
заработать около 10 тысяч 
долларов. Но, несмотря на 
большие деньги, часть из них 
сразу же идет на производ-
ственные нужды: теплицы, 
семена, пленка, ремонт…

– Люди работают мно-
го и усердно, – говорит Иван 
Гриб во время экскурсии по 
своему хозяйству. – Так как 
у нас в семьях много детей, 
то с малого возраста детки 
уже понимают, что нужно 
работать и зарабатывать. 
После окончания школы хлоп-
цам родители дарят ключи 
от автомобилей.

Помимо уважения к 
семейным традициям оль-
шанцы – верующие люди. 
В деревне проживает около 
8 тысяч человек, и часть из 
них христиане веры евангель-
ской. К слову, благополучие 
Ольшан часто связывают 
именно с религиозностью 
местных жителей, а также с 
их трезвостью – в деревне 
добровольный сухой закон. 
Большая часть ольшанцев 
постоянно занята в теплицах, 
и злоупотреблять спиртным 
им просто некогда. 

– Каждое воскресенье мы 
ходим в храм, – рассказывает 
о местных традициях фер-
мер со стажем. – В этот день 
никто не работает. И даже 
если собирается дождь, а на 
поле лежит сено, то пусть 
оно вымокнет, но за работу 
в воскресенье никто не возь-
мется.

Есть в этой деревне и еще 
одна интересная традиция: 
каждый отец, перед тем как 

выдать дочь замуж, должен 
построить для нее дом. Иван 
Гриб выполнил эту миссию 
уже давно – помог с жильем и 
дочкам, и сыновьям, которые 
также работают на производ-
стве. 

Теплица  
за 3,5 миллиона 

долларов 
Сегодня фермерское хозяй-

ство «Ольшаны» – крупнейший 
поставщик овощей и фруктов 
на рынки Беларуси, России, 
Польши, Украины. А теплица 
Ивана Гриба без преувеличения 

является самой современной – 
она полностью автоматизиро-
вана, ее высота 7 метров. 

– В январе здесь был 
только фундамент, – гово-
рит бизнесмен из Ольшан 
и приглашает в огромную 
теплицу. – А сейчас мы уже 
помидоры фурами отправля-
ем. Оборудование полностью 
автоматическое, то есть 
компьютер сам высчитыва-
ет, сколько воды для полив-
ки нужно при определенной 
температуре воздуха; у меня 
установлена метеостанция, 
которая дает информацию о 
погоде. Форточки открыва-
ются и закрываются авто-
матически. Одним словом, все 
систематизировано и нахо-
дится под контролем.

Технические характери-
стики теплиц соответствуют 
последним европейским стан-
дартам. В Польше, к слову, 
использовать такое оборудо-
вание могут позволить себе 
только 5 процентов фермеров. 
Иван Гриб признается, что не 
хочется отставать от евро-
пейских коллег. На покупку 
и установку новой теплицы 
понадобилось около 3,5 мил-
лиона долларов. Сейчас в 
хозяйстве «Ольшаны» выра-
щивают томаты голландских, 
российских и других сортов.

– Здесь все конструк-
ции полностью из алю-
миния, – объясняет Иван 
Гриб. – Теплицу заказывал в 
Голландии. На 500 тысяч евро 
я брал кредит в иностран-
ном банке. Получилось выгод-
нее, чем кредитоваться в 
Беларуси. В скором времени я 
рассчитаюсь по долгу, часто 
и надолго связываться с бан-
ками не люблю…

В теплицах работают 20 
человек. Для персонала есть 
отдельное помещение, душ. 

Работников привлекают 
только на сборку и отправ-
ку помидоров заказчику. 
Например, три раза в неделю 
фуры из Ольшан поставля-
ют овощи для сети супермар-
кетов «Корона» в Минске, 
также хозяйство «Ольшаны» 
работает с покупателями из 
Москвы, Санкт-Петербурга.

– Работы очень много, – 
признается фермер. – Только 
успевай загружать машины. 
Сейчас сезон голубики идет, 
потом яблоки начнутся. В 
прошлом году мы собрали 5 
тысяч тонн яблок! Продавали 
по 6,5 тысячи рублей за кило-
грамм… 

Из теплицы Иван 
Васильевич приглашает 
посмотреть голландскую 
газовую котельную, которая 
отапливает «Ольшаны» и 
является самым затратным, 
но необходимым производ-
ством. В хозяйстве у фермера 
также есть небольшой цех по 
изготовлению пастеризован-
ного яблочного сока прямого 
отжима без добавления воды. 

У Ивана Гриба отдель-
ные холодильные камеры, в 
которых хранятся овощи и 
фрукты. Например, в одном 
помещении может находить-
ся 400 тонн яблок. Во время 
нашего пребывания несколь-
ко микроавтобусов были 
загружены голубикой на 
Россию. На рынках Москвы и 
Петербурга белорусскую яго-
ду покупают по 4 доллара за 
килограмм.

Кстати, грузовые пере-
возки хозяйство также осу-
ществляет самостоятельно. 
У Ивана Васильевича свой 
автопарк – микроавтобусы и 
грузовики. Техника у жите-
ля Ольшан не задерживается 
более 3–4 лет, потом обнов-
ляется.  

– У меня все свое в хозяй-
стве, – объясняет фермер. 
– Машины, трактора, при-
цепы. Для работы должно 
личное все быть. Фуры ходят 
на «дальняк», есть еще пасса-
жирские автобусы.

Сам себе хозяин
Сегодня в Беларуси немало 

убыточных колхозов и пред-
приятий. Нерентабельные 
производства часто пред-
лагают успешным бизнесме-
нам, чтобы те смогли возро-
дить погибающее хозяйство. 
Несколько лет назад шефство 
над таким колхозом предло-
жили и Ивану Грибу. 

– Я решил подумать над 
предложением, – вспоминает 
Иван Васильевич. – Поехал 
посмотреть, что там про-
исходит. Приезжаю, а там 
все беспорядочно валяется, 
прицепов нет, техника сло-
мана и так далее. Я спраши-
ваю у руководства: какой у 
вас денежный оборот в месяц? 
Отвечают: 60 миллионов. А 
сколько у вас расход? 75–80 
миллионов! Откуда берете 
деньги на выплаты? Берем 
кредиты. Одним словом, 
руководству безразлично, под 
какие проценты кредиты, 
чем и когда отдавать. А я 
так не могу работать. 

По словам Ивана Гриба, 
чтобы успешные фермеры 
были заинтересованы в рабо-
те с убыточными предприя-
тиями, нужно совершенство-
вать законодательство и дать 
полную свободу действий 
бизнесмену.

– А у нас какие условия? 
– объясняет опытный фер-
мер. – Людей увольнять нель-
зя, изменять работу нельзя… 
возьми этот колхоз и держи 
людей! Допустим, так и сде-
лал. Я приезжаю на объект, 
смотрю: зоотехник сидит на 
стульчике, губы красит и гре-
ется около печки. Я ей говорю, 
что на ферме у телят навоза 
уже с человеческий рост собра-
лось, все течет. Какой может 
быть привес? Как так можно 
работать? А она отвечает: я 
председателю говорила. Что 
тут говорить? Надо брать и 
работать. Если стоит колхоз 
с долгом, например, 30 милли-
ардов, я должен его забрать, 
отвечать за него, но я дол-
жен и командовать! Чтобы 
никто над душой не стоял и 
не указывал, что мне делать 
и как  работать. 

На сегодняшний день 
хозяйство Ивана Гриба – 
основной работодатель в реги-
оне. Постоянно тут трудятся 
около 80 человек, на время 
сбора люди привлекаются 
дополнительно. Например, 
механизатор в «Ольшанах» 
получает 10 миллионов бело-
русских рублей (старыми), а 
в отделе кадров – очередь на 
трудоустройство из соседних 
деревень.

– Людям нужно создать 
условия для работы, – гово-
рит «Народной Воле» Иван 
Гриб. – Как токарь может 
в колхозе заработать, если 
у него железяки нет, что-
бы болт выточить?! Нужен 
навес в коровник, а там 
металла нет! У меня вон 
целый склад металла лежит. 
По правде говоря, потихоньку 
нужно начинать собствен-
ность передавать в частные 
руки, но на нормальных усло-
виях. Пусть будут и сильные 
колхозы, никто не говорит, 
что все нужно распустить.

Земельный вопрос 
Ольшаны, наверное, един-

ственная деревня в Беларуси, 
из которой не уезжает моло-
дежь. По словам Ивана Гриба, 
у ребят есть работа и воз-
можность получать неплохие 
деньги. Некоторые возвраща-
ются на малую родину после 
окончания университетов и 
используют полученные зна-
ния для развития собствен-
ного дела. Но, по мнению 
Ивана Васильевича, если бы 
в регионе появилось какое-
нибудь производство, то 
желающих трудоустроиться 
было бы достаточно, потому 
что теплицы – это ненорми-
рованный и тяжелый труд.

Интересуюсь у собеседни-
ка: в чем же феномен оль-
шанцев?

– Люди здесь живут 
другие, – говорит фермер. – 
Непьющие, верующие, у детей 
воспитание другое. В горо-
дах 15-летняя девчонка уже 
может идти с сигаретой. Вы 
у нас такого не увидите, это 
для родителей недопустимо. 

Несколько лет назад 
в Ольшанах планировали 
открыть логистический центр 
и закупать огурцы у населения. 
Тема обсуждалась на уровне 
президента, но так и осталась 
на словах. По словам Ивана 
Гриба, идея первоначально 
была обречена на провал. 

– На местный рынок в 
день привозят тысячу тонн 
огурцов (иногда полторы), – 
объясняет фермер. – Когда 
килограмм огурцов стоил 
доллар, то государству нуж-
но было в день закупить на 
миллион долларов. А продаст 
ли оно потом эти огурцы – 
не известно. А на наш рынок 
едут из Рязани, Липецка и 
других городов: кому нужна 

фура товара, тот приехал и 
купил…  

По словам фермера из 
Ольшан, успешное предпри-
ятие то, на счет которого кру-
глый год поступают средства 
от продаж. В противном слу-
чае возникают долги, и рабо-
тать становится трудно. 

– Я в банках не клян-
чу денег, – говорит Иван 
Васильевич. – Есть хозяй-
ства, которые на топливо 
деньги просят, а если денег 
нет, ты не можешь разви-
ваться. Каждый год с февра-
ля мы начинаем заниматься 
огурцом, с осени до весны идет 
реализация яблока, капусты 
полные склады. Новая тепли-
ца будет давать помидоры, 
кроме этого я еще саженца-
ми занимаюсь. А это немалые 
деньги – один саженец стоит 
два доллара. 

Кстати, садоводству 
белорусский фермер учил-
ся у заграничных специали-
стов – приглашал людей из 
Голландии и Польши. Сейчас 
хозяйство «Ольшаны» пред-
лагает саженцы яблок, груш, 
черешни и других культур. 

На сегодняшний день у 
Ивана Васильевича только 
одна проблема – нехватка зем-
ли. Он не нуждается в мате-
риальной помощи, не просит 
льготных кредитов и дота-
ций, а об экономическом кри-
зисе фермеру думать некогда. 
С родным братом, который 
также крепкий хозяйствен-
ник, они могли бы засеять 
саженцами до 1000 гектаров. 
Когда в Ольшаны приезжал 
Александр Лукашенко, Иван 
Гриб с братом хотели погово-
рить с президентом по поводу 
земли, но местные чиновники 
не стали искушать судьбу – 
встреча не состоялась.

– Я работаю, плачу нало-
ги, и претензий у меня нет, – 
говорит Иван Гриб. – Но зем-
ли, конечно, не хватает. Если 
бы засеять 1000 гектаров 
яблоками, то мы смогли бы 
стать крупнейшими произво-
дителями и конкурировать с 
польским поставщиками. 

Сейчас Иван Васильевич 
вынужден арендовать землю в 
соседних колхозах за большие 
деньги – 8 миллионов (стары-
ми) за гектар. Фермер также 
планировал заняться разведе-
нием животных, но все упи-
рается в нехватку территории.  

Свободного времени у 
бизнесмена из Ольшан прак-
тически нет, поэтому долго 
разговаривать ему некогда. 

– Звонил постоянный 
клиент, – делится секре-
тами производства Иван 
Васильевич. – Мы засолили 45 
тонн огурцов, а он говорит, 
что мало, и готов взять еще. 
Будем работать. 

Роман ВАСЮКОВИЧ.
Фото автора. 

Столинский район.

Лечение  
пяточной шпоры

Пяточная шпора – это 
костный вырост в месте при-
крепления сухожилия, кото-
рый характеризуется болью в 
области подошвы.

Сначала боль возникает 
при ходьбе. Встать утром (или 
после долгого сидения) на 
больную пятку просто невоз-
можно. Пронизывает острая 
боль, которая немного стихает 
в течение дня, а к концу дня 
вновь усиливается. С прогрес-
сированием болезни боль при-
обретает стойкий характер, 
что приводит к потере трудо-
способности.

Факторы риска
* Избыточный вес.
* Заболевания позвоноч-

ника и суставов.
* Плоскостопие.
* Острая или хрониче-

ская травматизация пяточной 
кости.

* Неправильно подобран-
ная обувь.

* Занятия спортом, сопро-
вождающиеся длительными 
перегрузками в области  пятки 
(легкая атлетика, баскетбол, 
волейбол).

Лечение пяточной шпоры 
может быть консервативным 
(грязевые аппликации, теплые 
ножные ванны, различные ком-
прессы, физиотерапия в разных 
вариантах, обезболивающие 
медикаменты) и оперативным 
(удаление костного выроста 
хирургическим путем). Лечение 
дополняют ношение различ-
ного рода стелек или ортопе-

дической обуви, подпяточных 
вкладок из мягких материалов 
и, конечно же, покой для пора-
женной конечности.

Народная медицина 
советует

Лечение народными сред-
ствами требует довольно дли-
тельного времени – от двух до 
шести недель. Рекомендуется 
выполнять одну из нижепере-
численных процедур.

* Солевые ванны: в 1 л 
горячей воды (насколько 
могут терпеть ноги) развести 
2–3 ст. ложки (с верхом) мор-
ской или поваренной соли. 
Парить ноги 30–40 минут. 
Затем вытереть насухо, надеть 
теплые носки. Не рекоменду-
ется при варикозе!

* Картофель: ломтики 
сырого очищенного карто-
феля приложить к пятке и 
зафиксировать.

* Подорожник: приложить 
к пятке лист подорожника (не 
мыть) «изнанкой», когда высо-
хнет – заменить на новый.

* Мазь: смешать 1 ст. лож-
ку меда, пузырек йода (50 мл), 
1 ч. ложку мелкой поваренной 
соли. Нанести мазь на поли-
этилен, приложить к пятке и 
забинтовать. Утром компресс 
снять. Этого количества мази 
хватит на пять процедур.

* Капуста и мед: на свежий 
капустный лист положить 1 ч. 
ложку меда, приложить к пят-
ке и зафиксировать. Держать 
компресс всю ночь. Повторять 
три ночи подряд.

ВАС ИНТЕРЕСУЕТ…

Что такое  
«умные фонари»?

Краем уха где-то слышал, что сейчас в Минске (и 
не только) устанавливают «умные фонари», которые 
управляются при помощи мобильной связи. А где именно 
они установлены и каков принцип их работы?

Иван ПЕРОВ, пенсионер, Минск.

«Умные фонари» освеща-
ют не только центр столи-
цы, но и спальные районы 
Минска. Мобильная связь 
также используется для 
управления уличным светом 
вдоль крупных магистралей, 
в том числе вдоль трассы до 
Национального аэропорта 
Минск. Около 60% всех сто-
личных фонарей теперь зажи-
гают с помощью SIM-карт. 
Таким же образом контроли-
руют и вечернюю подсветку 
зданий на большинстве улиц 
столицы.

«Постепенно все уличное 
освещение перейдет на совре-
менные M2M-технологии, – 
рассказали «Народной Воле» 
в УП «Мингорсвет». – Более 60 
тысяч фонарей уже оснащены 
SIM-картами velcom и управ-
ляются посредством мобиль-
ной связи».

Работает интеллектуаль-
ное освещение подобно систе-
ме «умный дом». Все фонари 
подключены к подстанциям, а 
если быть точным – к неболь-
шим контроллерам, в которых 
и установлены SIM-карты. 
Десятки датчиков собирают 
информацию о работе улич-
ного фонаря, которая 
через контроллер и 
сеть velcom передает-
ся в систему. В центр 
управления светом 
стекается информация 
обо всех подстанциях, 
которые отвечают за работу 
фонарей и вечернюю под-
светку в Минске.

«Умные фонари» в 
режиме реального време-
ни оповещают операто-
ров обо всех инцидентах. 
Например, диспетчер сра-
зу узнает, если пропало 
напряжение, возникли про-

блемы с аккумулятором или 
взломана дверца подстанции. 
Столь же оперативна и обрат-
ная связь: ремонтная бригада 
сразу выезжает на устранение 
неполадок. Новые технологии 
позволяют свести к минимуму 
риск того, что кто-то останет-
ся на улице в полной темноте.

Сегодня в Минске для 
нужд уличного освещения 
используется более 500 SIM-
карт, которые дистанционно 
включают, выключают и пере-
дают данные о текущем состо-
янии фонарей. «Мы перешли 
на M2M-технологии из-за 
простоты использования и 
низких затрат, отдав пред-
почтение оператору velcom, 
который традиционно обла-
дает качественным мобиль-
ным покрытием», – пояснил 
старший инженер оператив-
но-диспетчерской службы 
УП «Мингорсвет» Андрей 
ширяков.

Меньше половины фона-
рей в Минске подключены к 
стационарным линиям свя-
зи или радиосети. Однако 
использовать мобильную 
связь проще и дешевле. «Если 
для того, чтобы поддержи-

вать собственную 
радиосеть, нам нуж-
но обслуживать 
габаритное обору-
дование, которое 

занимает отдельное 
помещение, то для 

управления 500 подстанци-
ями с помощью SIM-карт 
нам достаточно одного 
компактного модема. Новые 
технологии повышают 
эффективность управления 
системой, а также сокра-
щают капитальные и экс-
плуатационные затраты», 
– отметил Андрей Ширяков.

МАйЦЕ НА УВАЗЕ!

Вазок у «Кароне» – толькі за грошы
Калі вы вырашылі добра закупіцца  

ў сетцы гіпермаркетаў – рыхтуйце драбязу.
З 1 жніўня ў гіпермаркетах “Карона” вазкі 

для пакупак будуць выдаваць за манеты. 
Для гэтага трэба будзе пакінуць у заклад 50 
капеек (5 тысяч да дэнамінацыі). Калі ў вас 
няма драбязы, размяняць грошы можна будзе 
ў інфацэнтры. Калі вы паставіце каляску на 

месца, манета будзе вам вернута. 
Заўважым, што такая сістэма існуе 

ў шэрагу еўрапейскіх крамаў. Але пакуль у 
Беларусі дзейнічалі толькі папяровыя грошы, 
рэалізаваць яе было немагчыма.

Вадзім БРОННІКАЎ.

МУдРЫЕ МЫСЛИ

Игорь СЕВЕРЯНИН:

Общество, смотрящее спокойно
На притесненье гениев своих,
Вандального правительства достойно,
И не мечтать ему о днях иных…

(Из сборника «Менестрель», изд. «Москва», Берлин, 1921 г.)

Это помещение 
полностью 

заполняется 
яблоками.

141. Якія войны прынеслі найбольшыя 
страты народу Беларусі? 

Найбольшай трагеды-
яй сталася для Беларусі 
расійскае нашэсце, якое 
распачаў у 1654 годзе цар 
Аляксей Міхайлавіч. Тады 
на знясіленую за 6 гадоў 
казацкімі наездамі Беларусь 
рушыла 100-тысячнае вой-
ска пад камандаваннем 
Шарамецева. Актыўныя 
ваенныя дзеянні цягнуліся 7 
гадоў, і гэтыя гады сучаснікі 
параўноўвалі з пато-
пам. У бітвах, пры аблогах 
гарадоў, ад гвалту загінулі 
52 працэнты насельніцтва 
Беларусі, у некаторых жа 
мясцінах – да 75 працэнтаў 
жыхарства. Расійцы вывелі 
ў свае гарады і вёскі больш 
за 300 тысяч беларусаў. 
Значная частка гэтага палону 
была прададзена ў рабства. 
Былі разрабаваны палацы, 
храмы, манастыры, выве-
зены ўсе друкарні, кузні, 
запасы жалеза. Сельская 
гаспадарка і прамысловасць 
былі разбураны расійскімі 
войскамі дашчэнт у. 
Вынікам гэтай вайны было 
і тое, што антымаскоўскія 
настроі стымулявалі рост 
паланізацыі. Варта адзна-
чыць, што Батыева нашэсце, 
з часу якога мінула ўжо сем з 
паловаю стагоддзяў, расійцы 
прыгадваюць дагэтуль, а ў 
нас пра расійскае нашэс-
це сярэдзіны ХVІІ стагод-
дзя забаранялася абмовіцца 
нават словам.

Кожным трэцім жыц-
цём сваіх дзяцей заплаціла 
Беларусь за развязаную 
Пятром І Паўночную вайну. 
Нашы землі сталіся арэнай 
змагання чатырох дзяржаў 
і шматгадовай расійскай 
акупацыі. Зноў вынікам вай-
ны былі паўсюдныя могілкі, 
спаленыя вёскі і гарады, 
згалелыя людзі, няшчасныя 
сіроты.

Шасцімесячная вайна 
Расіі з Напалеонам каштава-

ла беларусам мільёна чала-
век – кожнага чацвёртага.

Паў тара мільёна 
беларусаў загналі ў магілу 
Першая сусветная вайна, 
польская і бальшавіцкая аку-
пацыя.

Сталінскі генацыд у 
1930–1940-х гадах, павод-
ле падлікаў навукоўцаў, 

каштаваў беларускаму наро-
ду блізу 2 мільёнаў жыццяў.

Другая сусветная вай-
на, распачатая Гітлерам і 
Сталіным, забрала на той 
свет у Беларусі, паводле 
ўдакладненых звестак, кож-
нага трэцяга чалавека.

Кастусь ТАРАСАЎ.

142. Які лёс старадаўных музейных і 
бібліятэчных збораў у Беларусі? 

Беларусь, відаць, адзіная 
краіна ў свеце, краіна-
выключэнне, дзе нацыяналь-
ных культурных скарбаў, 
матэрыяльных і духоўных, 
на радзіме меней, чым 
за яе межамі. Прычынай 
таму ваенныя навалы, што 
хвалямі перакочваліся праз 
нашу зямлю, і драпежніцкая 
палітыка суседзяў. Як пісаў 
Якуб Колас,

Тут схадзіліся плямёны
Спрэчкі сілаю канчаць,
Каб багата адароны
Мілы край наш зваяваць,
А нас цяжка ў сэрца раніць,
Пад прыгон узяць навек,
Нашы скарбы апаганіць,
Душу вынесьці на зьдзек,
Каб у віры тэй ашукі
Зьнішчыць нашы ўсе сьляды,
Каб ня ведалі і ўнукі,
Хто такія іх дзяды.

Цяжка пералічыць усе 
тыя нацыянальныя багацці, 
што на працягу стагоддзяў 
былі вывезены з беларускай 
зямлі ў суседнія краіны. Тут 
і славутая нясвіжская калек-
цыя слуцкіх паясоў, і выданні 
Ф.Скарыны, і багатая 
калекцыя зброі і рыцарскіх 
панцыраў, і ўнікальны шкля-
ны посуд з Налібоцкай ману-
фактуры, што апынуліся ў 
Дзяржаўным гістарычным 
музеі ў Маскве, і кнігі з 
Нясвіжскай і Полацкай 
бібліятэк, вывезеныя ў 
Пецярбург, і славутая 
бібліятэка Я.Храптовіча са 
Шчорсаў, якую ў Першую 
сусветную вайну склалі ў 
часовы дэпазіт у Кіеве, і тыся-
чы скрыняў з каштоўнасцямі 
(старадаўняй бронзай і 
срэбрам, мармуровымі 
барэльефамі і статуямі, 
карцінамі старых майстроў, 
рэдкімі рукапіснымі кнігамі 

і гравюрамі, дзівоснымі 
дыванамі і габеленамі, 
калекцыямі зброі і манет, 
фарфору і фаянсу), 
адпраўленых з Мінска ў 
Варшаву, Кракаў, Познань ды 
іншыя гарады ў 1920 годзе 
падчас польскай акупацыі.

Найбольш беларускіх 
кніг, рукапісаў, карцін, іншых 
музейных экспанатаў было 
вывезена – на захад і на ўсход 
– у часе Другой сусветнай 
вайны. Бясследна загінулі 
(кажуць, ужо пасля прагля-
ду Берыям) бясцэнныя скар-
бы Магілёўскага абласнога 
музея і сярод іх найпершая 
нацыянальная рэліквія – 
крыж Еўфрасінні Полацкай. 
У Германію і Аўстрыю трапілі 
асноўныя зборы Мінскага 
і Баранавіцкага музеяў. 
Далёка не ўсе яны вярнуліся 
назад. А некаторыя з іх 
трапілі ў сховішчы Расіі. Так 
здарылася, напрыклад, са 
старажытнымі каменнымі 
выявамі жанчын («бабамі»), 
якія да вайны знаходзіліся ў 
Мінску, у вайну ўпрыгожвалі 
адзін з паркаў Берліна, а пас-
ля зніклі ва ўсходнім кірунку.

Рабаванне нашых 
культ урных скарбаў 
працягвалася і пасля 
Другой сусветнай вайны. 
Так, некалькі дзясяткаў 
найкаштоўнейшых карцін 
з нясвіжскай калекцыі 
Радзівілаў былі ў стро-
гай таямніцы падараваны 
савецкім урадам польскаму 
ўраду Баляслава Берута. У 
Маскву забіралі знойдзе-
ныя ў нашай зямлі манет-
ныя скарбы. Ленінградскія 
і маскоўскія экспедыцыі 
вывозілі каштоўныя 
археалагічныя знаходкі і 
рэдкія старыя кнігі.

Асобна трэба сказаць пра 
лёс Віленскага беларускага 

музея імя Івана Луцкевіча, 
зборы якога налічвалі блізу 
75 тысяч экспанатаў. Пасля 
яго ліквідацыі ў 1945 годзе  
бальшыня іх, у тым ліку 
Статут 1588 года, Біблія 
Францішка Скарыны, бага-
тыя калекцыі старажытных 
грамат, пячатак, гравюр, карт, 
слуцкіх паясоў, жывапісу, 
зброі, апынуліся ў летувіскіх 
музеях і бібліятэках – 
Гістарычна-этнаграфічным 
музеі ,  Дзяржаўным 
мастацкім музеі (і яго 
філіяле – Карціннай галерэі), 
Цэнтральнай бібліятэцы 
Акадэміі навук Летувы і 
Дзяржаўным мастацкім 
інстытуце. Віленскія бела-
русы робяць намаганні, каб 
аднавіць тварэнне братоў 
Луцкевічаў на ранейшым 
месцы – у Базылянскіх мурах, 
але пакуль безвынікова.

Лаўрышаўскае евангелле 
пачатку XIV стагоддзя – 
унікальны помнік беларускай 
культуры. Цяпер захоўваецца ў 
Кракаве, у бібліятэцы імя 
Чартарыйскіх.

Даследнікі мяркуюць, што ў 
вобразе святога на абкладзе кнігі 
ўвасоблены заснавальнік 
Лаўрышаўскага манастыра 
Войшалк, сын Міндоўга.

Адам МАЛЬДЗІС.
Тэксты да ілюстрацый 

падрыхтаваў Зміцер 
САНЬКО.

Дзеці на папялішчы. Фота 1944 года.
Усе мы прывыклі да афіцыйных дадзеных, паводле якіх страты 

Беларусі ў апошняй вайне склалі больш за 2,2 мільёна чалавек, г.зн. 
загінуў кожны чацвёрты. Гэтыя лічбы доўга ніхто не браў пад сумнеў, 
аж покуль не пачала шырока здзяйсняцца праграма стварэння па ўсіх 
раёнах гістарычна-дакументальнай хронікі “Памяць” (арганізацыйна-
метадычнае кіраўніцтва яе ажыццяўляў Алесь Петрашкевіч). Згодна з 
канцэпцыяй выдання, мусілі быць улічаны ўсе ахвяры таго ліхалецця па 
кожным паселішчы, па кожнай сям’і. Дык вось, гэтакі падлік паказаў зусім 
іншую карціну. Выявілася, што ў мінулую вайну ў Беларусі загінуў кожны 
трэці, а на Віцебшчыне нават кожны другі жыхар.

Адсюль вынікае, што страты нашага насельніцтва ў тую вайну 
склалі блізу трох мільёнаў чалавек. А з улікам ахвяр камуністычнага 
генацыду (паводле асцярожнай ацэнкі, два мільёны) гэтая колькасць 
дасягае пяці мільёнаў чалавек. І гэта толькі ў межах БССР. Калі ж браць 
пад увагу ўсю этнічную тэрыторыю, на якой некалі была абвешчана 
Беларуская Народная Рэспубліка, дык агульны лік ахвяр таталітарных 
(фашысцкага і камуністычнага) рэжымаў вырастае сама меней да сямі 
мільёнаў. Гэта сапраўдная катастрофа ў найноўшай гісторыі Беларусі, 
параўнальная хіба з крывавым патопам XVII стагоддзя.

Не забывайма таксама, што Беларусь, якая за ўклад у перамогу над 
нямецкім фашызмам сталася адной з заснавальніц Арганізацыі 
Аб’яднаных Нацый, згубіла пасля вайны свае этнічныя землі – 
Беласточчыну. Гэта, бадай, адзіны выпадак у гісторыі чалавецтва, калі 
краіна-пераможца не набыла, а страціла ў выніку вайны тэрыторыю.

Александр ГЛЕБ:

«Наше неравнодушие может 
изменить чью-то судьбу»
Известный футболист, полузащитник БАТЭ Александр Глеб поддержал 
благотворительный проект общественной организации «Нити дружбы».

Эта структура развивает новую для Беларуси форму работы  
с детьми из детских домов – наставничество.

«Это своего рода соци-
альная адаптация ребят из 
интернатных учреждений, 
– объясняют в организации 
«Нити дружбы». – Решившие 
принять участие в проек-
те взрослые берут на себя 
ответственность стать стар-
шим товарищем для вос-
питанников детских домов. 

Благодаря такому общению 
ребенок узнает и познает то, 
что не в силах дать ни одно 
социальное учреждение».

«У меня есть друг, с 
которым мы дружим боль-
ше 15 лет, – рассказывает 
Александр Глеб. – Нам всегда 
есть о чем поговорить, есть 
что обсудить. Я считаю, 

что у каждого должен быть 
настоящий друг, поддержка 
которого в трудные минуты 
может быть просто неза-
менима. Именно поэтому я 
хочу поддержать организа-
цию «Нити дружбы», кото-
рая помогает находить дру-
зей  и поддерживает детей 
из детских домов. Многих из 

них не усыновят, а вот стар-
ший товарищ у них может 
появиться. Наше неравноду-
шие может изменить чью-то 
судьбу».

Сегодня в интернатных 
учреждениях Беларуси вос-
питывается более 4,5 тысячи 
детей-сирот.

Даша ПАВЛОВСКАЯ.

СТОП-кАдР

На шпильках 
и на 

велосипеде
«Велопарад на 

шпильках-2016» на 
минувших выходных 

прошел в Бресте.
Несмотря на назва-

ние мероприятия, туфли 
на каблуках не были обя-
зательным условием. А вот 
дресс-кодом в этот раз стал 
этнический стиль. Впервые 
за всю историю парада его 
участницы создали большой 
велосипед – они выстрои-
лись так, чтобы с квадро-
коптера можно было заснять 
коллективный велосипед.

РЭкОРд!

Свабодны 
палёт

Новы нацыянальны 
рэкорд Беларусі па 

групавой парашутнай 
акрабатыцы ў класе 
«Вялікая фармацыя» 

устанавілі днямі ў 
Мінскім аэраклубе 

ДТСААФ на фестывалі 
авіяцыйнага спорту.

30 чалавек падняліся ў 
неба і склалі там фігуру. На 
вышыню ў 5 тысяч метраў іх 
уздымаў самы вялікі верталёт 
у свеце – Мі-26. Дасягненне 
было ўстаноўлена з трэцяй 
спробы (з пяці магчымых), 
яго зафіксаваў суддзя.

Генеральны сакра-

тар Беларускай федэрацыі 
авіяцыйнага спорту Антон 
Быстроў адзначыў, што 
цяперашні рэкорд – паказ-
чык развіцця парашутнага 
спорту ў краіне. У свеце былі 

прыклады, калі фігуры ў небе 
складалі 100 і больш чалавек, 
але для Беларусі сённяшняя 
лічба – знак росту.

Антон Быстроў адзначыў, 
што парашутны спорт у 

краіне знаходзіцца на пачат-
ковым этапе і для яго росту 
неабходна большая коль-
касць лятальных апаратаў 
і з’яўленне прыватных 
аэрадромаў.

СЛЫШАЛИ?

В Минск привезут  
святыню с Афона

Почти на две недели в 
Минск привезут мощи препо-
добного Силуана Афонского. 
Как сообщает пресс-служба 
Белорусского экзархата, до 31 
августа они будут находиться в 
Свято-Духовом кафедральном 
соборе столицы. Перед святы-
ней станут регулярно совер-
шать акафисты и молебны.

Преподобный Силуан 
Афонский (в миру Симеон 
Антонов) родился в 1866 году 
в селе Шовском Лебедянского 
уезда Тамбовской губернии в 
семье крестьян. Осенью 1892 
года он как паломник приехал 

на гору Афон и домой уже не 
вернулся, поступив в Русский 
Пантелеимонов монастырь. 
Впоследствии принял схиму 
и имя Силуан. Умер 11 (24) 
сентября 1938 года. Записки 
преподобного напечатал в 
1952 году его духовный сын, 
архимандрит Софроний 
(Сахаров). Решением 
Священного Синода 
К о н с т а н т и н о п о л ь с к и й 
Патриархат 26 ноября 1987 
года канонизировал Силуана 
Афонского. Православная 
церковь почитает его как свя-
того в лике преподобных.

«Крумкачы» вярнуліся ў тройку лідараў
Пачаўся другі круг футбольнага першынства Беларусі.

У 16-м туры чэмпіянату 
краіны лёс звёў паміж сабой 
сталічных “Крумкачоў” і 
бабруйскую “Белшыну”. Але 
ў складзе апошняй на поле 
выйшлі толькі тры ігракі, 
які гулялі за каманду вяс-

ной. Прычына ў тым, што 
расійскія інвестары, якія 
прыйшлі ў Бабруйск гэтай 
зімой, спынілі фінансаванне 
каманды і з’ехалі з горада. 
Не дзіўна, што “Крумкачы” 
аказаліся мацнейшыя і 

перамаглі з лікам 2:1. Дубль 
у складзе сталічнай каманды 
аформіў Вячаслаў Глеб. 
Цяпер сталічны клуб займае 
трэцяе месца і адстае ад 
“Шахцёра”, што ідзе другім, 
усяго на адно ачко.

Нагадаем, што летась 
“Белшына” заняла ў чэмпіянаце 
чацвёртае месца. Але 
каманда была амаль цалкам 
распушчана. У Бабруйск былі 
запрошаны дарагія айчынныя 
футбалісты і легіянеры (у тым 

ліку з далёкай Аргенціны). 
Кіраўніцтва клуба марыла пра 
еўракубкі. А вось цяперашняя 
мэта “Белшыны” – застацца ў 
вышэйшай лізе.

Дзяніс МАРЦІНОВІЧ. 

Былы 
лепшы 
хакеіст 

Беларусі 
завяршыў 

кар’еру
Зборная Беларусі 

падыдзе да кваліфікацыі 
на зімовую Алімпіяду 

аслабленай.
Днямі 36-гадовы Віталь 

Коваль падпісаў кантракт са 
сталічным хакейным клубам 
“Юнацтва”. Але нечакана 
перадумаў і аб’явіў, што 
заканчвае кар’еру. “Я не хачу 
рабіць сваю справу не на сто 
працэнтаў, – заявіў Коваль. – 
У мяне няма жадання – я не 
змагу выходзіць на лёд з такім 
настроем, з якім выходзіў 
раней”.

Ураджэнец Пермскага 
краю прымусіў загаварыць 
пра сябе ў 2008 годзе. Тады 
Коваль, які дэбютаваў на 
чэмпіянаце свету ў складзе 
зборнай Беларусі, правёў 
фантастычны матч супраць 
зборнай Расіі, адбіўшы 53 
кідкі праціўніка. На рухунку 
Віталя ўдзел у Алімпіядзе 2010 
года ў Ванкуверы і ў васьмі 
чэмпіянтах свету. Нават на 
сёлетнім першынстве, дзе 
зборная Беларусі фактычна 
правалілася, Коваль выглядаў 
лепш, чым многія яго калегі. У 
2012-м спартсмен прызнаваўся 
лепшым хакеістам Беларусі.

Меркавалася, што Коваль 
дапаможа зборнай Беларусі 
ў вераснёўскай кваліфікацыі. 
Нагадаем, што сёлета ў 
Мінску пройдзе хакейны 
адбор. У ім вызначыцца адна 
са зборных, якая ў 2018 годзе 
згуляе на зімняй Алімпіядзе 
ў паўднёвакарэйскім горадзе 
Пхончхан. Але гэтым разам 
зборная абыдзецца без Коваля. 
Дарэчы, варатар дагэтуль 
так і не вырашыў, чым будзе 
займацца пасля завяршэння 
кар’еры.

Максім ПЛОТНІКАЎ. 

СТАЛА ВЯдОМА

Манюшка  
і Дунін-

Марцінкевіч 
– зноў у 
Мінску

Да Дня горада на сталічнай 
плошчы Свабоды будзе 
ўсталявана скульптурная 
кампазіцыя. Яе поўная 
назва –  «Жыхары Мінска 
XIX стагоддзя: кампазітар 
станіслаў Манюшка і 
драматург Вінцэнт Дунін-
Марцінкевіч – стваральнікі 
беларускай нацыянальнай 
оперы». Аўтар кампазіцыі – 
скульптар сяргей Гумілеўскі.

Як вядома, менавіта 
Манюшка ў 1840-я гады напісаў 
музыку да першай беларускай 
оперы “Сялянка” (лібрэта 
Дуніна-Марцінкевіча). Пасля 
першага прадстаўлення ў 1852 
годзе опера была забаронена 
царскай уладай, пазней 
яе даводзілася паказваць 
нелегальна.

Васіль СТАСЕВІЧ.



Первым классом – 
за 9 евро

Сначала про транспорт. 
Извините за тавтологию, но в 
Италии первый раз ехала по 
железной дороге первым клас-
сом. Полный балдеж! Твое 
место – это кресло, обитое 
тканью. Широкое и глубокое, 
как дома перед телевизором. 
Рядом еще одно, два – напро-
тив. Между ними столик. С 
розетками для мобильника 
и ноутбука. Хочешь – поспи, 
хочешь – поработай. Спинка 
кресла высокая, ты не видишь, 
кто едет впереди, но и тебя не 
видят те, кто сзади. Возникает 
ощущение изолированности, 
что очень хорошо в дороге. 
Цена вопроса? Всего 9 евро. 

Если едешь вторым клас-
сом, то это купе, отделенное 
от коридора прозрачной пла-
стиковой стеной. Видно, кто 
проходит, но ты существуешь 
отдельно. Чемоданы обычно 
не прячут под сиденья, что-
бы потом не поднимать всех: 
«Встаньте, я свою сумку доста-
ну!» Полки для багажа распо-
ложены вдоль вагона, а в купе 
– наверху. Иногда посреди 
вагона встроен металлический 
стеллаж для чемоданов.

Кондиционер в поезде есть 
в обязательном порядке: на 
улице – плюс 30. Помню, на 
вокзале в Болонье пассажиры 
дружно прятались в зале ожи-
дания, где прохладно – 22–23 
градуса. Такая же свежесть и 
в вагоне. Девушка, сидевшая 
напротив меня, даже кофточку 
надела. Комфорт создает и то, 
что не слышишь никакого сту-
ка на стыках рельсах – тах-тах, 
тах-тах! Поэтому дорога про-
ходит незаметно. Контролеры 
– чаще элегантные мужчины 
лет 50–60. В фирменных темно-
синих костюмах, с красными 
галстуками. Билеты проверяют 
через планшет. 

Теперь о транспорте в горо-
дах. Почти 20 лет назад, когда 
я впервые попала в Рим, глав-
ным звуком в городе был сухой 
мотоциклетный треск. Он бук-
вально оглушал. И теперь впе-
чатление, что на мотоциклах 
передвигается половина жите-
лей Милана, Пармы, Бергамо. 
Во Флоренции, у набереж-
ной Арно, здание министер-
ства. Возле входа – стадо 
мотоциклов. Предположить, 
что их можно взять напро-
кат, как велосипеды, смешно. 
Сотрудники приезжают на 
работу на мотоцикле? А поче-
му и нет? 

На улицах наблюдала коло-
ритные сценки. На мотоцикле 
мчится девушка. На голове 
шлем, сама в строгом офисном 
костюме, сумка через плечо. 
Утро, еще нет девяти. Значит, в 
офис. Еще картинка. На мото-
цикле едет мама, за ней сидит 
дочка лет шести-семи. Обе в 
шлемах. 

Везде и всюду ездят очень 
быстро. Когда обгоняют или 
мотоцикл наклоняется на пово-
роте,  скажу честно, иногда 
хочется закрыть глаза от стра-
ха. Но каждый раз все оказы-
валось в порядке! Объяснение 
нашла неожиданно. На пляже 
подростки лет 15–16 играли 
в футбол. Вы бы это видели! 
Скорость, темп, динамика – в 
три раза быстрее, чем в наших 
клубах и командах. Может, это 
южное солнце влияет, кли-
мат или питание? Но реакция 
потрясающая! Если у всей 
нации такая, то получается, 
что и ездить с огромной скоро-
стью не страшно! Тогда понят-
но, почему в Италии столько 
первоклассных футбольных 
клубов и команд существует. 

Кухня в 30 метров 
На окраинах любого евро-

пейского города есть спаль-
ные районы с многоэтаж-
ной застройкой и типовыми 
квартирами. Но мне довелось 
жить в центре разных городов. 
Поскольку историческая часть 
каждого итальянского города 
занимает немалую террито-
рию, многие горожане живут 
именно тут.

Наш первый этаж у них 
считается нулевым. А вот уже 
второй – первым. На нуле-
вом – магазинчики, лавки. 
Возможно, гараж, закрытый 
роллетами. Порой видишь 
большую или поменьше дере-
вянную входную дверь. Ключи 
от нее есть у всех жильцов. 
Рядом с дверью – таблич-
ка с фамилиями и звонками. 
Иногда за дверью узкий и 
длинный коридор, где часто 
стоят велосипеды жильцов.

В исторической части горо-
да улочки, как правило, очень 
узкие. Хотя они не 
лишены романти-
ки, но выглядят 
сурово. Никакой 
зелени! Это удив-
ляло, пока через 
приоткрытые воро-
та не увидела вну-
тренний дворик. 
Большущий, уют-
ный и зеленый. С 
цветами и деревья-
ми. Зелени и цве-
тов много на бал-
конах. Иногда они 
целиком заставле-
ны кадками. 

Во Флоренции дом, где я 
снимала комнату, находился 
недалеко от вокзала. Хозяйка, 
молодая женщина Федерика, 
выдала мне три ключа. Первый 
– от входной двери, той, что с 
улицы. После улицы – длин-
ный коридор и лестница на 
верхние этажи. Далее вход соб-
ственно в квартиру с несколь-
кими комнатами, кухней и ван-
ной-душем. И наконец ключ 
от моей комнаты. Она узкая, 
длинная, площадью метров 
8–10. Стены толстые, поэтому 
звуков улицы не слышно. Окно 
выходит во внутренний дво-
рик. Вечером и утром в траве 
стрекочут цикады. И это – в 
центре Флоренции! 

Жилье у тех, кто сдает 
его через интернет, намного 
дешевле, чем номер в отеле. 
Можешь пользоваться кухней, 
сделать себе кашу или бутер-
брод, заварить чай. Экономия 
существенная. Кухня – метров 
20. Тут стоят большущий 
стол, который можно обойти 
со всех сторон, холодильник, 
плита, две стиральные маши-
ны, диванчик, ТВ. Огромные, 
от пола окна, за ними виден 
внутренний дворик. По цен-
тру его – огромная паль-
ма высотой в 4–5 этажей. 
Представьте, когда ее посади-
ли! Шары розовых гортензий. 
Беседка, увитая зеленью. Стол, 
стулья. Разве не романтично 
теплым вечером посидеть в 
таком саду?..

Из разговора с Федерикой 
поняла, что она не собствен-
ник квартиры. Эту террито-
рию арендует и сдает путеше-
ственникам, здесь же и живет. 
Чтобы встречать туристов и 
поддерживать порядок. 

Интересное жилье попа-
лось в Бергамо. Дому больше 
500 лет. Он немного запу-
щенный. Может, не хватает 
женского внимания и жен-
ской руки, что проявляется в 
уюте, милых мелочах. Хозяин 
– мужчина. Андреа, высокий 
симпатичный парень лет 35, 
похожий на молодого Даниэля 
Ольбрыхского в фильме 

«Потоп». Рядом с домом зда-
ние, похожее на монастырь, 
с внутренним двориком. 
Комната, где я ночевала, огром-
ная и полупустая, метров 25, 
не меньше. Высокий потолок. 
Двуспальная кровать, зеркало 
в позолоченной раме. Простые 
деревянные полки для вещей (у 
нас такие продаются в магази-
нах «Сделай сам»). 

Больше всего поразила 
кухня. Мы привыкли, что она 
маленькая, 6–7 метров, где, 
как правило, не повернуться. 
А тут кухня – рыдайте хозяй-
ки! – метров 30. Два окна, 
два холодильника, большу-
щий стол, за которым воль-
готно размесятся 10–12 чел. 
Плетеные кресла, коллекция 
орхидей в цвету. Рабочий сто-
лик – и так бывает! – метра 
четыре длиной. 

«Ну что вы хотите! – фило-
софски заметила женщина из 
Питера, которая тоже путеше-
ствовала по Италии и остано-
вилась с подругой в этой же 
квартире, но в другой комнате. 
– У них быт по-другому устро-
ен!» Я согласилась. Но когда 
кухня – просторное место, где 
собираются все домочадцы и 
где можно собрать гостей, – 
это совсем другая история и 
другая атмосфера.

Особняк за миллион 
И последний штрих к теме 

недвижимости. Во время путе-
шествия на три дня оказалась 
в Римини, курорте на берегу 
Адриатики. Вечером решила 
прогуляться. Забрела в тихий 
район, где 2–3-этажные особ-
няки не оборудованы под вил-

лы и не сдаются, а постро-
ены или куплены для себя. 
Оказывается, можно жить и 
так – солидно, презентабель-
но, достойно. Не собирать 
годами деньги на «двушку» в 
панельке, не брать кредит под 
дикие проценты, не везти из 
Польши отделочные материа-
лы. 

Назавтра в отеле разго-
ворилась с горничной. Елена, 
женщина русскоязычная, 
лет 60, но выглядит моложе. 
Родом из Молдовы. В Римини 
живет 12 лет, убирает, моет, 
чистит. Здесь же в отеле у 
нее небольшая комната. Есть 
пауза – она отправляется на 
пляж поплавать и позагорать. 
На четыре месяца (когда тури-
стов меньше) возвращается 
на родину. «Хочется же и с 
семьей побыть, с детьми и 
внуками!». 

Зашел разговор про виллы. 
– Интересно, сколько они 

могут стоить? Полмиллиона 
евро?

– Ну что вы! Раза в два 
больше. Я работала горничной 
на такой вилле. Ее владелец, 
очень богатый человек, – глава 
одного из банков. На одной 
вилле жил он с сыном и своей 
сестрой. А жена – на другой... 

«Какое счастье, что комму-
нистические идеи не получили 
в Западной Европе такого рас-
пространения, как в России и 
близлежащих странах! – дума-
ла я. – Традиции, когда у семьи 
есть собственность и недви-
жимость, с детства рождают 
уважение к чужому добру, к 
территории и пространству 
чужой жизни». 

Выражение лица
Если в Минске хочешь чув-

ствовать себя комфортно, на 
лице должно отражаться спо-
койствие или равнодушие. А 
лучше угнетенность.  Начни 
улыбаться на улице, в транс-
порте – сочтут за ненормаль-
ную. Или начнут приставать, 
будто раздаешь авансы или 
планируешь «клеить». 

В Италии приветливы и 
любезны все. Трогает готов-
ность помочь, подсказать, как 
пройти. В поезде проверяющий 
отдает назад билеты: «Грацио, 
синьора»! На лицах итальянцев 
чаще всего – радость и ожив-
ление. Распахнутость миру, 
вера в здравый смысл, ожида-
ние позитива – основные черты 
итальянского мировосприятия. 
Не знаю, это привычка, влияние 
климата, щедрого солнца, высо-
кого уровня жизни, состоятель-
ности? Общее настроение соз-
дает атмосферу – города, места, 
страны. На улицах много стиль-
но одетых людей, с превосход-
ными фигурами, доминируют 
интеллигентные лица. Нигде не 
встретишь такого количества, 
простите, гопников, люмпена и 
маргиналов, которых хватает и 
в спальных районах Минска, и 
в центре города. 

Еда и одежда 
Если наш бюджетник едет 

за границу, в его душе всегда 
присутствует легкий страх. А 
вдруг форс-мажор? А вдруг 
денег не хватит?

Форс-мажор однажды слу-
чился и со мной. В Вильнюсе 
бдительный сотрудник аэро-
порта обнаружил в моем чемо-
дане два крема (до и после 
загара). Объем больше 100 мл, 
изъял законно. Купила дома, 
зная: кремы в Италии дорогие. 
На пляже, конечно, обгорела! 
Пришлось искать солнцезащит-
ные средства. Цена – 18–20 евро 
и выше. Но столько платить – 
жаба душит! Поискав, нашла по 
10 евро. Помогли сразу. 

Еда в Италии доступная. 
Вода без газа – 1–2 евро (объ-
ем от 0,5 до 1,5 литра). Соки по 
1–1,5 евро за литр, почти мин-
ская цена. Пицца – от 2,5 евро 
и выше. Упаковка нарезанного 
хамона (120 г) стоит 3–4 евро. 
За 200 граммов горячей обжа-
ренной картошки в мини-мар-
кете заплатила 2 евро. Дорогие 
чаи (2,5 евро за чашку в отеле) 
и мороженое (2,5–3,5 евро за 
два шарика). Но это центр горо-
да, можно и не брать, а ограни-
читься соком.

Следующий абзац мужчины 
могут не читать. Он о шоппинге. 
Есть одежда дорогая, но хватает 
и скидок. Несколько примеров. 
Майки – 5 евро, яркий женский 
палантин – 5, кепка с козырь-
ком – 6, мужская рубашка – 8 
евро. Элегантный клатч цвета 
пыльной розы – 5. Стильные 
женские сумки – от 10 до 17. 
На случай прохлады – пончо 
из пушистой ткани, украшен-
ное стразами, за 20 евро (новая 
коллекция). Всего много, поэто-
му скидки до 70 процентов. Не 
жалко! Главное – продать.  

Культурная 
программа

Пожалуй, она потребует 
наименьших расходов. Хватает 
замечательных достопримеча-
тельностей, куда пускают бес-
платно. Так, в старой части 
Бергамо есть собор фантасти-
ческой красоты – Санта Мария 
Маджоре. Туда свободно попа-
ла на чудный концерт хоро-
вой музыки. Бесплатный вход 
и в Дуомо, главный и самый 
знаменитый флорентийский 
собор. Правда, в очереди 

постоишь 10–15 минут. В шор-
тах или с голыми плечами не 
войдешь. Но если в сумке есть 
парео, то проблема решена. 
Подняться на крышу Дуомо, 
одолев 400 ступенек, стоит 15 
евро. Правда, в билет входит 
посещение баптистерия (часов-
ни для крещения), колоколь-
ни и музея собора. К тому же 
билет действителен 48 часов. 

За вход в церковь Санта 
Кроче, где находятся гробни-
цы именитых людей Италии, 
отдала 8 евро. Превосходно 
изданный альбом «Флоренция. 
Все шедевры», цветной, 128 
страниц на мелованной бумаге, 
обошелся в 8 евро. Перекидной 
календарь «Флоренция» на 
2017 год (формат А3) стоил 5; 
календари поменьше, которые 
можно, вернувшись, подарить 
друзьям, – всего по 3 евро. 
Как видим, все доступно. 
Демократичные цены только 
способствуют потоку туристов. 

Вишенка на 
итальянском торте

…Вильнюс. Возле выхода 
из аэропорта жду маршрут-
ку. Рядом две девушки. Они 

тоже прилетели из Милана, им 
тоже до Минска. Та, что постар-
ше, переводчик. Окончила 
лингвистический, знает язык. 
Была на юге Италии, в Бари. 
Сопровождала группу наших 
детей, которые там все лето на 
оздоровлении. 

Ждем, поэтому разговори-
лись. Естественно, про жизнь 
там и жизнь тут.

– Ну что вы хотите! – раз-
мышляет собеседница. – На юге 
Италии у учителя в школе зар-
плата от 1600 до 1800 евро. А 
на севере, где живут побогаче, и 
того больше. Цены на продукты 
– близкие к нашим или почти 
такие же, майки на распрода-
жах по 5 евро... Везу из Бари 
кофе столько, чтобы на целый 
год хватило...  

Мне захотелось плакать. 
А может, рыдать. Не по пово-
ду кофе. Вспомнила знакомых 
педагогов, преподавателей 
вузов, которые, бегая с одной 
работы на другую, получают в 
Беларуси всего от 200 до 300 
евро. Когда знаешь об уровне 
итальянских зарплат, все схо-
дится! Понятно наличие шикар-
ных машин и загородных вилл. 

И мужские костюмы по 300 
евро в Милане – не аховая цена. 
И стильный комплект женской 
одежды за 100–150 – мелочь по 
сравнению с доходами. 

А нам вещают с экранов 
ТВ про кризис! Клеймят, рас-
пинают невидимых врагов. 
Конечно, такие пассажи рассчи-
таны на бабуль-пенсионерок и 
тех, у кого нет альтернативных 
источников информации. До 
итальянского, испанского, гре-
ческого кризиса (как и уровня 
жизни) нам топать и топать. 
Шагать и шагать. Долгие годы... 

Вздохнешь с досадой и уко-
ром себе. Потому что много лет 
назад не хватило понимания 
перспективы. Того, что и как 
будет в родной стране через 
10–20 лет. Нужно было снача-
ла язык хорошенько выучить, 
а потом уехать. Чтобы жить в 
цивилизованном мире и радо-
ваться каждому дню. В конце 
концов успокоишься и подума-
ешь: работать приходится тут, 
откладывая по 20–30 евро. А 
чтобы отдыхать и видеть мир, 
надо ездить туда. Например, в 
Италию... 

Ксения МИХАЙЛОВСКАЯ.
Фото автора. 
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Адрас рэдакцыi:
220030, Мiнск, вул.Энгельса, 
34а. Прыёмная: тэл./факс  
(017) 328-68-71.

63222 – для індывідуальных 
падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў  
і арганізацый.

Падпісныя індэксы:

Заснавальнiк  
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

ПАРАЛЛЕЛИ

nvonlineinfo@gmail.com      
http://www.nv-online.info 

Рэкламны аддзел:  narodnayav@gmail.com 
тэл.: +375 29 8 444 725, +375 29 111 30 77, +375 17 237 20 78, +375 17 328-66-09

К А л е й Д А с К о П

На юг,  
к Адриатике!

Увидеть Флоренцию с высоты птичьего полета, побродить по старинным 
средневековым улочкам Бергамо, остановиться в доме, которому более 500 лет. 

Корреспондент “Народной Воли» отправилась на отдых в Италию.  
Эта страна вызывает разные чувства. Доминирует восхищение богатством 

архитектуры и памятников прошлого, количеством шедевров на один 
квадратный километр территории, тем, как итальянцы сохраняют свое 

культурное наследие. Но восхищение соседствует с легкой завистью и 
сожалением, что у нас никак не получается организовать собственную жизнь 

подобным образом. Впрочем, обо всем по порядку. 

Запрашаем у Швецыю,  
у пілігрымку да Святой Брыгіды

23 ліпеня Каталіцкі касцёл ушаноўвае Святую Брыгіду. Яна жыла і дзейнічала 
перш за ўсё ў Швецыі ў XIV стагоддзі. Аднак у дзейнасці ў імя Хрыста  

не абмежавалася тэрыторыяй сваёй Бацькаўшчыны, здзейсніла некалькі 
паломніцтваў, пры гэтым пакідала за сабой сляды ў выглядзе добрых спраў, 

як, напрыклад, у Рыме – Дом міласэрнасці.
Была святой і ў ролі 

шматдзетнай маці, мела аднаго 
мужа і 8 дзяцей, і ў ролі 
манахіні, як заснавальніца 
манастыроў – жаночага і 
мужчынскага.

Гэта ўнікальная жанчы-
на павучала каралёў Еўропы і 
Рымскіх Пап. Маючы актыўную 
жыццёвую пазіцыю і жыву-
чы пры каралеўскім двары, 
адначасова была візіянеркай. 
Нам пакінула набажэнства аб 
тайне шчасця, і тым самым 
прыадсланіла дарогу да добрай 
смерці.

Сёння Святая Брыгіда спа-
чывае ў Вадстане (Швецыя) у 
манастыры, заснаваным ёй 
пры жыцці, які сёння нале-
жыць Пратэстанцкай царкве. 
Яе рэліквіі знаходзяцца такса-
ма і ў Катэдральным саборы 
Стакгольма.

Запрашаем  адправіцца ў 
падарожжа, якое адбудзецца 
25–31 жніўня 2016 года. Мы 

наведаем Талін, Хельсінкі, 
Рыгу, Аглону, будзем маліцца 
ў Катэдры Стакгольмскай, 
ушануем рэліквіі Святой 
Брыгіды.

Падарожнічаць будзем 
аўтобусам з Мінска, а такса-
ма тры разы будзем сядаць 
на паром, каб пераадолець 
прасторы Балтыйскага мора. 
Падчас гэтага вандравання мы 
будзем сузіраць прыгажосць, 
створаную Богам і рукой чала-
века.

Умовы пілігрымавання 
– абавязковыя ахвяраванні за 
аднаго паломніка 950 рублёў, за 
дваіх 1800 рублёў.

Запрашаем Вас таксама ў 
пілігрымку ў горад Рым. 

Гарадоў шмат – Рым адзін. 
Вечны горад чакае вас! Рым 
прыцягвае штогод мільёны 
турыстаў з усяго свету. Дух 
шчаслівага, поўнага і выдатна-
га жыцця назаўсёды застаўся 
тут, як быццам кожны, хто 

пабываў у Рыме, пакінуў тут 
частку сваёй душы. «О, Рым! 
Мая Бацькаўшчына, горад 
душы, да цябе павінны ісці 
абдзеленыя сэрцам», – усклікаў 
Байран.

Жадаеце атрымаць аса-
лоду ад усёй разнастайнасці 
еўрапейскай культуры? 

Piligrymka.by запрашае 
вас у Рым і Ватыкан з 5 па 13 
верасня 2016 года з наведван-
нем Чэнстаховы, Вены, Венецыі 
і Браціславы! 

Кошт паездкі – 760 бел. 
рублёў.

Гэтым летам вы таксама 
маеце ўнікальную магчымасць 
наведаць незвычайную краіну 
– Грузію!

Мы прапануем вам 
адправіцца ў цікавейшае 
падарожжа разам з намі з 14 па 
22 жніўня 2016 года і наведаць 
Кахетыю, Мцхету, Заходнюю 
Грузію, а таксама адпачыць на 
моры у Батумі!

Кошт паездкі – 1760 бел. рублёў.
Запрашаем у ваша лепшае лета з Piligrymka.by!

Каб узяць удзел у паломніцтве, патэлефануйце нам: Velcom (29) 66-35-110,
Мтс (33) 35-35-110.

З праграмамі пілігрымак вы можаце пазнаёміцца на нашым сайце:  www.piligrymka.by

Рымска-каталіцкая парафія 
Св.І.Кунцэвіча ў г.п. Расоны 
з’яўляецца афіцыйным 
арганізатарам паломніцкіх 
аўтобусных тураў па святых 
месцах Еўропы і авіятураў у 

Ізраіль на Святую Зямлю. Досвед 
працы ў арганізацыі пілігрымак – 
больш за 6 гадоў. Сваіх 
прадстаўнікоў мае ў Мінску, 
Віцебску, Полацку і іншых гарадах 
Беларусі.

Арганізатары пілігрымак не 
маюць камерцыйных мэт.

Прыход Святога Іасафата 
Кунцэвіча Віцебскай Епархіі Рымска-
каталіцкай царквы. УНП 300807447.

дАВЕдкА ПРА АРГАНІЗАТАРАЎ ТУРА

Римини – курорт на Адриатике. Виллы. 

Флоренция. Ювелирные 
магазинчики на мосту 

Понте Веккио. 

Еда – тоже произведение 
искусства! 

Бергамо. Старый город. 

Крыши Флоренции.

Флоренция. 
Купол 

знаменитого 
собора 
Дуомо. 

Флоренция.  
Фасад церкви Санта 

Мария Новелла. 
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